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Курьер новостей

Комсомолия на марше

Воровство
в космических

масштабах

СЕМЬ уголовных дел заведе�
но и находится в разработке

по факту хищений на космодро�
ме «Восточный» (город Угле�
горск, Амурская область). По
словам начальника полиции об�
ласти Н. Аксёнова, сумма хище�
ний превышает 1,5 миллиарда
рублей. Одним из последних
возбуждено уголовное дело 
в отношении экс�директора
предприятия, с которым был
заключён договор на строи�
тельство трасс в направлении

«Восточного». По версии след�
ствия, он похитил свыше 620
миллионов рублей.

Трагический 
кранопад

26ОКТЯБРЯ инцидент с ба�
шенным краном произошёл

в Омске. В результате ЧП четыре
человека погибли, двое пострада�
ли. А 28 октября упали сразу два
башенных крана: в Краснодаре,
на улице Ангарской, в ходе возве�
дения высотного дома (пострадал
крановщик) и в Таганроге Рос�
товской области. Там стрела
крана обрушилась в Большом

Садовом переулке на забор,
огораживающий место стройки
пятиэтажного дома. По пред�
варительным данным, никто 
из горожан и рабочих не по�
страдал. Машинист крана от�
сутствовал в кабине. Эксперты
устанавливают причины проис�
шедшего.

Требуйте отстоя

РОСПОТРЕБНАДЗОР Яку�
тии провёл проверку по жа�

лобам жителей Якутска на пло�
хое качество водопроводной во�
ды. Вывод неутешительный: по�
даваемая населению холодная

вода не соответствует требова�
ниям санитарных правил и
норм, превышены показатели
цветности и мутности. Ухудше�
ние качества водопроводной во�
ды произошло из�за снижения
уровня воды в реке, из которой
осуществляется её забор. Спе�
циалисты ведомства рекомен�
дуют населению употреб�
лять бутилированную воду, а на�
бранную из крана — перед упо�
треблением отстаивать и фильт�
ровать.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка 

на газету «Правда» на первое полугодие 2016 года. Кроме того, ещё 
не поздно оформить подписной абонемент на декабрь 2015 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Адреса сопротивления

Пассажиры в тревоге Имена юных героев в летописи СССР

С АМАРСКИЙ обком
ЛКСМ к дню рождения
своего союза подгото�

вил выставку. Она размести�
лась в зале заседаний горкома
КПРФ. Здесь фотографии
разных лет, книги, пожелтев�
шие от времени дипломы и
почётные грамоты, комсо�
мольские билеты дедов и пра�
дедов, образцы оружия, про�
тивогазы и плащ�палатки —
свидетельства боевого про�
шлого комсомола.

Первыми посетителями
стали ребята из школы�ин�
терната № 9.

— Мы, как узнали про эту
выставку, сразу стали соби�
раться в дорогу, — рассказыва�
ет воспитатель Наталья Лукья�
нова. — Наш директор Татьяна
Юрьевна Сафиуллина, быв�
шая комсомолка, помогла
найти автобус, и вот мы здесь.

Первый секретарь обкома
комсомола Наталья Дорохова
рассказала ребятам об исто�
рии комсомола и прошла
вместе с ними от стенда к
стенду, от стола к столу. По�
сле этой небольшой экскур�
сии одни ребята с помощью
членов обкома комсомола
стали разбирать автомат, при�
мерять противогазы и плащ�
палатки, другие заинтересо�

вались значками и фотогра�
фиями. Ведь на стендах и в
альбомах не только прошлые
годы, но и сегодняшний день
комсомолии. Вот фотостенд
автопробега по местам бое�
вой и трудовой славы, вот ре�
бята стоят в пикетах, распро�
страняют газеты и книги…

Когда знакомство с вы�
ставкой подошло к концу, де�
тям устроили викторину
«Угадай�ка». Вопросы были
связаны с историей комсо�
мола и Страны Советов. Зву�
чали имена юных героев,
знаменательные даты лето�
писи СССР.

Следом за школьниками
выставку посетили первый
секретарь обкома КПРФ
Алексей Лескин и другие
партийные лидеры, ветераны
войны и труда. Зал заседаний
для всех желающих посмот�
реть экспонаты будет открыт
до конца этой недели. Ком�
сомольцы уже услышали не�
мало добрых слов и предло�
жений. К примеру, создать на
базе этой выставки музей ис�
тории комсомола.

Но это — дело будущего.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Фото автора.

●● С интересом слушают рассказ Натальи Дороховой об истории комсомола даже самые
маленькие посетители выставки.

В Саратове прошла серия про�
тестных акций за сохранение в го�
роде электротранспорта. Об од�
ной из них «Правда» на днях уже
сообщала. И вот вновь на конечной
остановке городского трамвая № 9
взвились алые флаги.

К ОММУНИСТЫ собрались здесь с плака�
тами и подписными листами, чтобы не
дать уничтожить трамвайно�троллейбус�

ную сеть в угоду автобусному бизнесу.
В митинге, организованном горкомом

КПРФ, участвовали также коммунисты Ста�
линского райкома и комсомольцы. 

Пассажиры трамваев и просто прохожие ак�
тивно ставили свои подписи против преступных
попыток уничтожить трамваи и троллейбусы и с
негодованием высказывались в адрес партии
«медвежьих услуг» и её разрушительных дел.
Ведь именно «благодаря» «косолапым» Саратов
вместе со страной продолжает погружаться в
пропасть капиталистического кризиса. Хищни�
ки, заинтересованные только в личном обога�
щении, добивают остатки уцелевших предприя�
тий и пытаются высосать из них максимум де�
нег. Такая же участь уготована и «Саратовгор�

электротрансу». Об этом говорил, выступая на
митинге, первый секретарь Сталинского райко�
ма КПРФ Дмитрий Сорокин.

— Ленинское трамвайное депо уже исчезло,
сейчас там ведётся строительство элитных мно�
гоэтажек, — с негодованием отметил он. — А
скоро может исчезнуть и всё предприятие. Трам�
ваи и троллейбусы будут заменены старыми не�
мецкими автобусами, и тогда весь город станет в
бесконечных пробках. Ни об удобстве граждан,
ни об экологии власть просто не думает. Чинов�
ников и бизнес интересует только нажива.

Секретарь горкома КПРФ Николай Бонда�
ренко также заявил о недопустимости закрытия
муниципального предприятия «Саратовгорэле�
ктротранс» и повышения платы за проезд в об�
щественном транспорте.

Против введения лимита на 50 поездок в ме�
сяц для льготных категорий граждан высказался
секретарь Октябрьского райкома КПРФ Влади�
мир Новиков. Он призвал людей активнее бо�
роться против антинародных инициатив власти.

В ходе митинга активистам удалось собрать
множество подписей против преступных стара�
ний чиновников угробить электротранспорт.

Василий НАДЕЖДИН.
г. Саратов.

НЕПАЛ впервые возглавит женщина — при го�
лосовании в парламенте страны президентские

выборы выиграла одна из лидеров Объединённой
коммунистической партии Бидхья Деви Бхандари.
За неё проголосовали 327 парламентариев, тогда
как её оппонент Кул Бахадур Гаранг из партии Не�
пальский конгресс получил 214 голосов.

Ранее, 11 октября, депутаты выбрали новым пре�
мьер�министром страны председателя Коммунис�
тической партии Непала Кхадга Прасада Оли. Он
получил 338 голосов парламентариев из 598 воз�
можных и сменил на этом посту Сушила Коиралу.

Выборы президента и премьера прошли после
принятия 20 сентября новой Конституции Непала,
передаёт ТАСС.

Бидхья Деви Бхандари родилась в 1961 году и
занимала пост заместителя председателя своей
партии. Она начала интересоваться политикой
ещё в студенческие годы. Политик является вдо�
вой одного из видных коммунистических лидеров
Непала — Мадана Кумара Бхандари (1952—1993).

По материалам vesti.ru

Президентом Непала стала коммунистка

Педагоги пикетировали 

Э ТА НЕДЕЛЯ началась с
того, что в понедельник
п р е п о д а в а т е л ь с к и е

профсоюзы «Учитель» и «Уни�
верситетская солидарность»
провели серию одиночных
пикетов перед главным вхо�
дом в Государственную думу
РФ на Охотном ряду. Поводом
для протеста стал внесённый
правительством в нижнюю
палату Федерального собра�
ния проект бюджета РФ на
2016 год, который предусмат�
ривает сокращение финанси�
рования образования.

Пикеты прошли под лозун�
гами: «Чиновники хотят со�
кратить бюджет на образова�
ние. Педагоги и родители —
против. С кем вы, депутаты

Госдумы?», «Мы поимённо
вспомним всех, кто поднял
руку за сокращение бюджета
на образование!», «Депутаты!
Профсоюзы внимательно сле�
дят за тем, кто из вас проголо�
сует за сокращение бюджета
на образование!»

Первый этап кампании не�
зависимых профсоюзов про�
тив урезания статьи на обра�
зование в бюджете на 2016
год прошёл с 27 сентября по 
5 октября. Второй этап «Не�
дели действий в защиту обра�
зования» начался 26 октября
пикетами, организованными
профсоюзами «Учитель» и
«Университетская солидар�
ность». Следующая акция
протеста преподавателей ву�

зов и школьных учителей со�
стоится утром 3 ноября у ми�
нистерства финансов РФ.
Соответствующее уведомле�
ние передано в префектуру
Центрального администра�
тивного округа столицы.

Совет Общероссийского
объединения профсоюзов
«Конфедерация труда России»
призвал организации, входя�
щие в КТР, провести широкую
кампанию солидарности с бюд�
жетниками по противодейст�
вию правительственным мерам
жёсткой экономии и радикаль�
ному сокращению социальных
прав и гарантий граждан.

Владимир КОМОВ.
Оргсекретарь профсоюза

«Университетская 
солидарность».

Ольга МИРЯСОВА.
Оргсекретарь профсоюза

«Учитель».

Госдуму

Восстановили
всем миром

Д ОЛГОЕ ВРЕМЯ на ре�
монт памятника В.И. Ле�

нину в администрации посёл�
ка Черемисиново не могли
найти денег. Поэтому в сен�
тябре по предложению рай�
кома КПРФ было решено со�
здать инициативную группу
по сбору средств на реставра�
цию бюста вождя. В неё во�
шли как бывшие, так и дейст�

вующие секретари райкома
КПРФ — А.М. Иванов, М.Н.
Игнатов, Ю.В. Федянин,
Ю.И. Зайцев, В.В. Колосова,
а также коммунист с 1945 го�
да, участник Великой Отече�
ственной войны, почётный
гражданин Черемисиновско�
го района В.Т. Гринёв. 

Надо отметить, что вклады
на ремонт памятника В.И. Ле�
нину вносили не только ком�
мунисты и наши сторонники,
но и представители других ле�
вых партий.

На собранные средства были
закуплены строительные мате�
риалы. Буквально за три недели
ремонт был закончен. Сейчас
памятник вождю мирового про�
летариата украшает поселковую
улицу.

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Курск.

8,1%составила, по
данным Росста�

та, доля высокотехнологич�
ных товаров в общем объёме
российского экспорта в 2014
году (годом ранее данный
показатель составлял 8,3%).
В то же время доля высоко�
технологичных товаров в об�
щем объёме импорта в 2014
году составила 60,5%.

Цифра дня

ЗОЛОТОЙ МЕДАЛИСТ гимна�
зии Леон Поземский в 1915 го�
ду поступил в школу прапор�

щиков и после её окончания был на�
правлен на фронт строевым офице�
ром. После Октябрьской революции
примкнул к большевикам. Он при�
был в Псков, где возглавил моло�
дёжное движение и в декабре 1918
года стал первым руководителем го�
родской комсомольской организа�
ции. Леон Поземский возглавил ор�
ганизационное бюро по созыву гу�
бернского съезда комсомола.

В мае 1919 года к Пскову рва�
лись банды С.Н. Булак�Балахови�
ча. Для защиты города сформиро�
вали сводный коммунистическо�
комсомольский батальон, Леона
Поземского назначили помощни�
ком командира 2�й роты. Баталь�
он отважно сражался на фронте,
но силы были не равны. Защитни�
ки Пскова с боями оставили город
в конце мая 1919 года. Красно�
гвардейцы отходили к посёлку
Карамышево, а рота под командо�
ванием Леона Поземского при�

крывала товарищей. 12 июня 1919
года он получил тяжёлое ранение,
был без сознания, когда враги
взяли его в плен.

Вожак псковских комсомольцев
перенёс пытки и издевательства,
но не выдал товарищей, остав�
шихся на подпольной работе. Его
расстреляли на берегу лесной реч�
ки Кебь. Местные жители похоро�
нили Леона Поземского недалеко
от места казни.

Только через 15 лет, в 1934 году,
стали известны подробности его
гибели. Комсомольцы устроили
перезахоронение останков героя в
Пскове на площади Жертв рево�
люции (сейчас сквер Павших бор�
цов). Одна из улиц областного
центра носит имя Леона Позем�
ского.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

г. Псков.

«Выросли» из пионеров
Растёт комсомолия в Сверд�

ловской области. Недавно в не�
большом уральском городке
(всего 17 тысяч жителей) Нижняя
Салда в ряды ЛКСМ РФ вступили
сразу семь человек.

ВТОТ ЖЕ ДЕНЬ для местного отделения пио�
нерии комсомольцы провели историко�про�

светительский урок «Знамя Победы», изготовив
копию этого легендарного флага и передав её на
вечное хранение юной смене. Нижнесалдинское
городское отделение ЛКСМ РФ примечательно
тем, что многие комсомольцы «выросли» из пио�
неров. К сожалению, это встречается довольно
редко в наше время, однако комсомольские ак�
тивисты не без успехов работают над исправле�
нием такой ситуации.

Пресс�служба Свердловского областного 
отделения ЛКСМ РФ.

Заветам верны
Вчера представители Псковского горкома

КПРФ и обкома ЛКСМ возложили живые цветы к
могиле первого руководителя псковского комсо�
мола Леона Поземского и к памятнику на месте
его расстрела у речки Кебь.

●● Вопреки «науке» подделок
Два честных врача восстали против
административных махинаций

— 2�я страница

●● Социалистический ответ 
на гегемонию капитала
Идейного врага надо знать в лицо

— 2—3�я страницы

●● Нужны новые победы над фашистской чумой
Наследники бандеровцев глумятся над святынями

— 7�я страница

●● Ален Делон: талант и судьба
Он умеет влюблять в себя любую публику

— 8�я страница

Сегодня в номере:

Т ОРЖЕСТВЕННУЮ церемонию возложе�
ния цветов к Мавзолею В.И. Ленина и мо�
гилам советских деятелей у Кремлёвской

стены в день 97�й годовщины создания ВЛКСМ
провели 29 октября члены КПРФ, ЛКСМ, сто�
ронники партии из Москвы, Подмосковья, ряда
других регионов.

В интервью прессе на Красной площади Пред�
седатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов отметил,
что после Великой Октябрьской социалистичес�
кой революции 1917 года в бывшей империи рож�
дался новый мир. В его основу были положены
труд, справедливость и дружба народов. Моло�
дёжь горячо восприняла эту идею. Она отстаивала
её на фронтах Гражданской войны и была готова
строить новый мир. Когда Ленин выступил на
съезде комсомола и заявил о том, что главная 
задача молодёжи — учиться и обогатить па�
мять знаниями тех богатств, которые выработало

человечество, многие были удивлены. Они дума�
ли, что надо и дальше расширять влияние револю�
ции на все страны и континенты. Но Ленин вели�
колепно понимал, что лишь грамотное, хорошо
подготовленное поколение, лишь социалистичес�
кое строительство в состоянии поднять распавшу�
юся империю, построить единое могучее союзное
государство и создать базис, который позволил
советскому народу победить в мае 45�го и про�
рваться в космос. И сегодня молодые люди актив�
но приходят в КПРФ и ЛКСМ. В ходе торжест�
венного призыва, посвящённого 70�летию Вели�
кой Победы, в партию и комсомол вступили 70
тысяч юношей и девушек. В этом году на Красной
площади более 4 тысяч ребят были приняты в пи�
онеры. Они поклялись служить идеалам своих де�
дов и отцов. 

Валентин СИМОНИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

У Кремлёвской стены
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Марксизм жив!

Тезис о «смерти» марксистской
мысли является важным элементом
антикоммунистической пропаган�
ды. Как и сто, и пятьдесят лет назад,
идеологи «свободного мира» твер�
дят об архаичности социалистичес�
ких идей и невозможности их при�
ложения к современной действи�
тельности. Сам факт того, что эти
обвинения раздаются спустя чет�
верть века после окончания «холод�
ной войны», говорит о многом. Ми�
ровой капитал как огня боится ком�
мунизма и по�прежнему видит в
нём (к слову, абсолютно справедли�
во!) своего главного врага. 

Что касается нападок на марк�
сизм, то, как и другие аргументы ка�
питалистической идеологии, они
являются надуманными. Желаемое
выдаётся за действительное. Это
видно на примере Всемирного со�
циалистического форума — мас�
штабной международной конфе�
ренции, ставшей ежегодным меро�
приятием. В нынешнем году форум

прошёл в шестой раз и был посвя�
щён, наверное, самой актуальной
теме современных международных
отношений — «цветным» револю�
циям и культурной гегемонии. Его
организаторами стали Центр науч�
ных исследований мирового социа�
лизма Академии общественных на�
ук Китая, Центр современных ми�
ровых исследований, а также Центр
по изучению «мягкой силы».

Как и в прошлые годы, в китай�
скую столицу съехались ведущие спе�
циалисты в области философии, эко�
номики, социологии и политологии,
а также представители левых партий.
Отличием нынешнего мероприятия
стала его представительность: учас�
тие в форуме приняли около двухсот
учёных из двух десятков стран. Азия,
Европа, Северная и Латинская Аме�
рика, Австралия — такова по�настоя�
щему впечатляющая география меж�
дународной конференции. 

Форум меньше всего был похож
на мероприятие для галочки — с де�
журными ораторами и бесцветными
докладами. Организаторы пошли

по другому, более сложному, но и
более плодотворному пути. Его
можно выразить фразой: «В споре
рождается истина». Вот почему дис�
куссии велись порой до хрипоты, а
их участники не пытались придать
глянец сложным проблемам и избе�
жать острых углов.

Кровавые плоды 
«цветных» революций

Как известно, начинать обсужде�
ние любой более или менее сложной
темы нужно с определения понятий.
По мнению большинства выступив�
ших на форуме учёных, «цветные»
революции являются одним из глав�
ных инструментов внешней полити�
ки западной цивилизации во главе с
Соединёнными Штатами Америки.
Эта «война без пороха», как назвал её
президент Китайской академии об�
щественных наук (КАОН) Ван Вэйгу�
ан, преследует ту же цель, что и обыч�
ная агрессия, но совершается иными,
внешне ненасильственными метода�
ми. «Политика гегемонизма, экспан�
сии западного капитала принимает
разные оболочки, однако суть остаёт�
ся неизменной», — подчеркнул Ван
Вэйгуан. С ним согласился директор

Центра изучения мирового социа�
лизма при КАОН Ли Шэньмин. Он
напомнил слова экс�госсекретаря
США Генри Киссинджера, без оби�
няков заявившего, что главной целью
Вашингтона является распростране�
ние своих ценностных ориентиров по
всему миру. 

Выход людей на улицы и давление
на власти с требованием уйти — лишь
кульминация «цветной» революции.
Этому этапу предшествует долгий пе�
риод подготовки. С помощью кро�
потливой работы Запад добивается
культурной гегемонии в стране�жерт�
ве. Другими словами, навязывает
нужные ценностные и идеологичес�
кие установки той критической мас�
се, которая впоследствии играет роль
«тарана». По мнению доктора фило�
софских наук, профессора В.Н. Шев�
ченко, подноготную этого процесса
вскрыл ещё в 1920—1930�е годы один
из основателей Компартии Италии
философ Антонио Грамши. В своих
работах он доказал, что, добиваясь ге�
гемонии, Запад опирается не только
на политические инструменты (зако�
ны, правительство, полицию), но и
на гражданское общество — сеть не�
правительственных организаций, с
помощью которых достигается гос�

подство капиталистической идеоло�
гии. Начиная со второй половины
прошлого века Запад активно ис�
пользует инструменты гражданского
общества не только для поддержания
гегемонии внутри собственных рубе�
жей, но и для экспансии. Именно та�
кова «кухня» всех «цветных» револю�
ций. Сначала страну наводняют
внешне безобидные некоммерческие
организации. На словах они занима�
ются защитой прав человека или
природы, а в реальности совершают
практически незаметную, молеку�
лярную агрессию в культурное ядро
общества. В итоге в стране появляет�
ся прослойка прозападной молодё�
жи, манипулировать которой извне
не составляет труда. 

На роль образования в этом про�
цессе обратил внимание представи�
тель Коммунистической партии Ав�
стралии Майкл Хупер. По его словам,
отправляясь учиться на Запад, моло�
дые люди становятся объектом про�
паганды и мало кто из них может ус�
тоять перед этим «скромным обаяни�
ем буржуазии». Возвращаясь домой,
они становятся готовым материалом
для «цветных» революций.

Задача облегчается той поистине
безраздельной властью, какой обла�

дает западная культура. Как метко
заметил Хупер, Голливуд является
самым верным союзником Пента�
гона и Уолл�стрит и без труда про�
никает даже туда, куда последним
двум затруднён доступ. «Массовая
культура — более разрушительная
сила, чем танковые колонны», —
совершенно справедливо добавил
по этому поводу генерал�лейтенант
Ли Данрен, представляющий Нацио�
нальный университет обороны. 

Совершаемые под лозунгами сво�
боды и демократии «цветные» рево�
люции не приносят в итоге ни то�
го, ни другого, что неудивительно,
ведь главной их задачей является
свержение неугодных режимов, а
вовсе не благополучие народов. Об
этом на примере своей страны рас�
сказал член Президиума ЦК Ком�
мунистической партии Украины
Г.К. Крючков. По его словам, смена
власти в прошлом году была не
спонтанной, а стала частью сцена�
рия, подготовленного далеко за
пределами Украины. В стране уста�
новлен режим произвола и мрако�
бесия, при котором власти воюют
против собственного народа. Это
стало возможным в результате глу�
бокой деформации массового со�

знания и беспрецедентного исполь�
зования механизмов манипуляции.
В настоящее время, подчеркнул
Крючков, страна фактически нахо�
дится под внешним управлением, а
любые проявления инакомыслия
жёстко пресекаются. Повторяя
опыт фашистской Германии, новое
руководство Украины развязало го�
нения на коммунистов. В связи с
этим Георгий Корнеевич обратился
к участникам форума с просьбой
поддержать КПУ. 

О том, что крупный капитал всё
чаще прибегает к помощи наиболее
реакционных, в том числе откро�
венно фашистских сил, заявил в
своём докладе и известный египет�
ский философ Самир Амин. Он от�
метил, что капитализм переживает
сегодня системный кризис, вызван�
ный нарастанием внутренних про�
тиворечий. Преодолеть собствен�
ные трудности Запад пытается за
счёт дестабилизации и ослабления
стратегических противников, вклю�
чая Китай и Россию. Вот почему по
периметру этих государств происхо�
дят попытки организации «цвет�
ных» революций.

Кроме того, Запад пытается окру�
жить их враждебными режимами и

Врага нужно знать в лицо. Тем более врага идеологи�
ческого, с которым ведётся жёсткая, пусть зачастую и
скрытая от глаз борьба. Эту истину прекрасно понима�
ют в Китае. Здесь не только анализируют опыт разру�
шения Советского Союза, но и внимательно изучают
тенденции современных международных отношений.
Это доказал Шестой Всемирный социалистический фо�
рум, прошедший в Пекине 16—17 октября.

Социалистический ответ

Дата в календаре

Памяти борцов 
за власть Советов

Части Народно�революционной армии Дальневосточной респуб�
лики под командованием И.П. Уборевича 25 октября 1922 года во�
шли во Владивосток, положив конец пятилетней иностранной ин�
тервенции в России. Остатки японских и белогвардейских войск по�
кинули город за два часа до вступления в него освободителей. В
стране завершилась Гражданская война. Через три недели Дальний
Восток стал составной частью республики Советов.

В О ВЛАДИВОСТОКЕ коммунисты и ак�
тивисты провели торжественный ми�
тинг на центральной площади у памят�

ника «Борцам за власть Советов на Дальнем
Востоке 1917—1922 гг.» (на снимке). Отдала
дань уважения героям Гражданской войны и
делегация Кимирсеновского социалистичес�
кого союза молодёжи КНДР, находившаяся в
эти дни с дружеским визитом во Владивосто�
ке, возложив цветы к мемориалу советских
партизан и революционеров.

В городе Артём коммунисты городского от�
деления КПРФ, комсомольцы и сторонники
партии на берегу реки Кневечанка (на месте
боевых сражений красных партизан с отряда�
ми белогвардейцев и японских интервентов),
где в настоящее время установлен памятник
Героям Гражданской войны, провели торже�
ственный митинг и возложили цветы к мону�
менту.

В посёлке Ключевом Надеждинского райо�

на к 25 октября был установлен памятник уча�
стникам освобождения Дальнего Востока от
интервентов и белогвардейцев. Здесь 22 октя�
бря 1922 года произошёл последний бой на
территории Приморья. Монумент спроекти�
рован и установлен силами коммунистов рай�
она и сторонников партии. Ежегодно возле
памятника проходят субботники, митинги,
возложение цветов и венков. 

В Партизанском районе коммунисты орга�
низовали двухдневный автопробег по местам
боевой славы с посещением памятных мест, где
шло формирование и базирование партизан�
ских отрядов. 25 октября прошёл торжествен�
ный пикет у памятника погибшим партизанам.

Аналогичные мероприятия состоялись во
многих городах и районах Приморского края.

Анна ЧУРЗИНА.
Заведующая идеологическим отделом

Приморского крайкома КПРФ.

Реплика

О ДНАКО дальше всех в
этом деле продвину�
лись российские чи�

новники. Они научились пе�
ремещаться в четвёртом из�
мерении не на жалкие доли
секунды, а на часы, став на�
стоящими повелителями вре�
мени. Причём они путешест�
вуют в пространственно�вре�
менном континууме не толь�
ко сами, но и прихватывают с
собой жителей целых регио�
нов. Несмотря на их протес�
ты. В некоторых восточных
регионах они перевели стрел�
ки аж на два часа в тёмное
время суток, чтобы, как они
выражаются, быть «поближе
к Москве». Им, видите ли,
так проще согласовывать кое�
какие вопросы с центром.

Не отстают от чиновников и
депутаты�«единороссы». Их
тоже тянет почувствовать себя
властелинами времени. И вот
сидельцы от «партии власти» в
Калининградской думе вне�
сли в Госдуму законопроект, в
котором предлагают вернуть
ежегодный переход на летнее
и зимнее время начиная с 13
марта 2016 года. Видно, депу�
татам от «Единой России»
приходится маяться от безде�
лья. Для них игра в перевод
стрелок — хоть какое�то да
развлечение. А для нас?

Процедура эта только ка�
жется безобидной. Даже абсо�
лютно здоровый человек ис�
пытывает ухудшение самочув�
ствия из�за недосыпания. А
что говорить о не слишком

здоровых гражданах, которых
у нас большинство, особенно
при нынешней распростра�
нённости сердечно�сосудис�
тых заболеваний? Да и домаш�
ним животным не объяснишь,
что правительство так распо�
рядилось, и они при переходе
на зимнее время по�прежнему
продолжают будить «разо�
спавшихся» хозяев в привыч�
ный час. А коровы вообще от�
казываются давать молоко в
неурочное для них время.

Зачем устраивать для жите�
лей целой страны стресс два
раза в год? Ведь ничего, кроме
откровенного желания власти
покуражиться над людьми, за
этими переводами стрелок не
стоит. Кстати, у этого куража
история «с бородой». Ещё
Временное правительство в
1917 году ввело в России лет�
нее время. Но уже 22 декабря
того же 1917 года Совет народ�
ных комиссаров издал подпи�
санный Лениным декрет 
«О переводе стрелки часов»,
который избавил народ от
этой чиновничьей дури.

В 2010 году эту дурь, длив�
шуюся с горбачёвских вре�
мён, вроде бы удалось пре�
кратить. Лишь в 2014 году
ещё раз перевели время (с
летнего на декретное, кото�
рое опережает поясное не на
два часа, а на один). Ну и ус�
покоились, кажется. Так нет,
административный зуд не да�
ёт покоя.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

«Властелины
времени»

Люди издавна мечтали о «машине време�
ни». Редкий писатель�фантаст обошёл
столь увлекательную тему. Учёные тоже над
этим работают. Например, Эйнштейн дока�
зал, что вблизи мощных гравитационных
полей время замедляет своё течение. Но
это — теоретически. На практике изредка
появляются сообщения, что в той или иной
лаборатории учёным удалось�таки сдвинуть
время на ничтожные доли секунды. О КАЗАЛОСЬ, что с уро�

жаем ситуация на самом
деле несколько иная: по

словам президента Российско�
го зернового союза Аркадия
Злочевского, сбор зерновых в
объёме 104 млн. тонн (оста�
лось убрать 3% засеянных пло�
щадей) вовсе не рекорд для
России, не говоря уж об уро�
жаях времён СССР.

«Догнать и обогнать 2009 год
вряд ли получится — тогда со�
брали 108,6 млн. тонн. А для
РФ в составе СССР рекорд�
ным стал 1978 год, когда было
собрано 128 млн. тонн зерна. В
общем, есть к чему стремить�
ся», — констатировал Злочев�
ский. По его словам, «с погод�
кой в этом году было не супер�
симпатично, но и не плохо».

Что касается нынешних цен
на зерно, по пшенице показа�
тель 10400 рублей за тонну, не�
смотря на то, что сняли пош�

лину на твёрдую и семенную
пшеницу. Цены никак не отре�
агировали и продолжают под�
растать.

Самая высокая цена на пше�
ницу — на Северном Кавказе,
«поскольку это экспортные во�
рота, это традиционно». Фу�
ражные цены ниже, но тоже
впечатляют: так, фуражный яч�
мень стоит 8 тыс. рублей за тон�
ну, тогда как в прошлые годы
его цена в осенний период ред�
ко превышала 3—5 тыс. рублей
за тонну и лишь к весне подни�
малась до 5—7 тыс. рублей.

Фуражный ячмень является
основным кормом для крупного
рогатого скота и птицы, то есть
очевидно, что цены на молоко и
мясо птицы начнут постепенно
подтягиваться за ячменём и вес�
ной заметно вырастут.

По материалам 
агентства «Агрофакт».

С Лениным в сердце

Почему я сразу поверила
этим людям? Да потому, что
сама ежедневно вижу, что
происходит в нашем здра�
воохранении сегодня. Един�
ственное отличие в том, что
подавляющее большинство
медицинских работников,
уставших, замотанных, из�
ломанных, пытаются как�то
выжить, приспособиться,
закрыть глаза, забыть, уй�
ти, наконец, а Ольга Деми�
чева и Семён Гальперин
продолжают бороться и на�
зывают вещи своими име�
нами. Порой они мне кажут�
ся какими�то инопланетяна�
ми, заброшенными в нашу
реальность. 

Э ТО ИМЕННО они, эндокрино�
лог Ольга Демичева и невролог,
физиотерапевт Семён Гальпе�

рин, врачи, проработавшие в медицине
три десятка лет, пытались отстоять
Центр рассеянного склероза на базе
московской городской клинической
больницы № 11. Московские власти
действовали жёстко, не жалея никого
— ни больных, разогнанных по непро�
фильным лечебно�профилактическим
учреждениям, ни сокращаемых врачей.
В итоге Центр рассеянного склероза
«оптимизировали», ГКБ № 11 реорга�
низовали в Центр паллиативной меди�
цины и слили с ГКБ № 24, оставив за
бортом многих медработников, в том
числе Семёна Гальперина.

Всё это лишь присказка. А вот и сама
история, приключившаяся уже во
вновь открытом Центре паллиативной
медицины, целью которого, по опреде�
лению, должна быть помощь неизлечи�
мым больным.

Эндокринолог Ольга Демичева ока�
залась приписанной к отделению вы�
ездной патронажной службы, работ�
ники которой обслуживают на дому
тяжёлых больных. В сентябре руко�
водством центра заведующей этим от�
делением было предложено покинуть
свой пост и была назначена новая за�
ведующая — Наталья Владимировна.
И определили норму, которая, по за�
мыслу департамента здравоохране�
ния, должна быть выполнена до конца
года, то есть за три оставшихся меся�
ца: 1800 выездов. По словам Ольги,
она сама своими глазами этих цифр не
видела, но данное распоряжение было
объявлено администрацией. 

С самого начала было ясно, что циф�
ра эта абсолютно нереальна. Для вы�
полнения нормы пришлось бы делать
порядка 30 выездов в день. Обслужива�
ют вызовы всего два врача по всей тер�
ритории Москвы. Огромные расстоя�
ния, пробки, тяжёлые больные… Ольга
однажды попробовала съездить на 
7 вызовов, это заняло у неё 12 часов!
Какой должна была быть реакция ад�
министрации? Честно возразить депар�
таменту здравоохранения о невозмож�
ности реализации заведомо неиспол�
нимого плана. Но это ведь финансовые
потери для ЛПУ и репутационные —
для руководства центра. Сделали так,
как делают нынче всегда и везде — про�
молчали и весь груз ответственности
возложили на непосредственных ис�

полнителей. Дальше произошло ожи�
даемое…

— 6 октября я открыла журнал и об�
наружила, что вчера моя последняя за�
пись шла под номером 12, а сегодня уже
идёт запись под номером где�то 36. Пе�
тров (второй врач, ездивший по вы�
зовам) не мог сделать столько выездов
за один день. Это невозможно, — гово�
рит Ольга Демичева.

Записи о патронажных визитах к па�
циентам были сделаны характерным
почерком, в котором Ольга узнала руку
новой заведующей отделением. 

— Первая моя мысль была, что, пока
я езжу, она тоже успевает. Я спустилась
вниз и спросила у охранницы: выезжа�
ла ли заведующая? Она ответила: нет. 

Я подумала, что она больных хотя бы
обзванивает и обзвон вносит в журнал
как фактический выезд. Это тоже за�
прещено, но, по крайней мере, не так
негуманно, как просто запись о живом
человеке, с которым никто даже не по�
говорил и не приезжал. Я видела меди�
цинские карты, заполненные тем же
числом, указанным в списке. В некото�
рых картах были описаны визит к паци�
енту, его жалобы. А все пациенты эти —
онкологические. И у всех пациентов
шли наркотические анальгетики… 

Ольга позвонила нескольким пациен�
там. Оказалось, что им не то что никто
визита не наносил, никто даже не зво�
нил. Например, муж одной пациентки,
которую, по записи, посещали и даже
продлили наркотический препарат, ска�

зал, что к моменту, указанному в записи,
она находилась две недели в больнице.
Другой страдалец с онкологическим за�
болеванием ротоглотки, несмотря на то,
что ему очень трудно говорить, долго
жаловался Ольге, что мучается, умирает
и гниёт дома один, никто к нему не при�
ходит, никто им не интересуется.

Понимая опасность ситуации, Ольга
тут же сняла копии с журнала, разгово�
ры с больными записала на диктофон
(сейчас они находятся в прокуратуре) и
попыталась получить разъяснения у
своего руководства. Не буду описывать
все попытки врача достучаться до сове�
сти своего начальства. Не достучалась.
Мало того, тучи начали сгущаться над
головой самой Ольги. 

Я честно сделала попытку получить
комментарий к происходящему у глав�
врача Центра паллиативной медицины
Андрея Аркадьевича Соколова, но была
отослана в департамент здравоохране�
ния Москвы за разрешением на это. До
сих пор жду…

Страшно сказать, но данное проис�
шествие в сегодняшнем здравоохране�
нии вполне банально и обыденно. Мас�
совые приписки по диспансеризации,
подгонка диагнозов, «гибкость» мед�
статистики — всё это сегодня будни
российского медика, можно сказать,
часть его обязанностей. Небанальной
оказалась лишь реакция врача. Ну вот
ещё почему�то остались у нас такие
одинокие динозавры из прошлых вре�
мён, которые медицину считают не за�

работком, не услужением начальству, а
Служением Человеку. 

Мы часто жалуемся на равнодушие
наших врачей. Но мало кто задумыва�
ется, что нынешние люди в белых хала�
тах (особенно молодые) — это результат
многолетнего педагогического экспе�
римента, проводимого над молодёжью.
С младых ногтей их учат не столько
анатомии с физиологией, главный вы�
несенный ими урок — любыми спосо�
бами «не быть, но казаться».

В медвузе «обучение» строится на
бесконечных тестах, с которыми ни
один знающий врач не способен спра�
виться, так как они сделаны «на колен�
ке» и пестрят нелепостями, фактичес�
кими ошибками, программными недо�
чётами. Но ушлым студентам совсем не
обязательно зубрить симптомы тех или
иных болезней, если в Интернете мож�
но заранее найти «правильные» ответы
на все вопросы и сдать экзамен на «хо�
рошо» и «отлично».

В ординатуре и интернатуре будущие
эскулапы постигают «науку» подделки
подписей курирующих врачей, фальси�
фикации консультаций врачей�специа�
листов, изгнания недолеченных боль�
ных. Они узнают, как нужно «прикрыть»
медсестру, не выполнившую назначе�
ние, становятся свидетелями беседы
врача, беззастенчиво врущего родствен�
никам умершего пациента. Видят, как
расстилаются дорожки и охорашивается
больница перед приездом начальства и
как всё сворачивается после. Как глав�
врач, не моргнув глазом, рапортует о
«средней» по больнице зарплате, кото�
рая в три раза выше реальной…

Будет ли удивлён успешно прошед�
ший всю эту науку молодой врач при�
писками в журнале? Пусть даже за каж�
дой из них стоит онкологический боль�
ной — умирающий, мучающийся от бо�
ли и не получивший помощи. 

Мы живём в искривлённом вирту�
альном мире, ориентируясь на фантас�
тические рейтинги, результаты соц�
опросов и статистических данных, ко�
торые к действительности не имеют
никакого отношения. Когда�нибудь мы
отрезвеем и увидим реальность. Будет
очень больно. Но другого выхода нет. И
придётся строить новый, реальный
мир, где во главе угла будет стоять не
приукрашенная цифра, а люди с их на�
стоящими интересами, судьбами, бо�
лью. Главное, чтобы таких людей, как
Ольга Демичева, были не единицы,
чтобы они выстояли, чтобы их не выда�
вили из сегодняшней глубоко больной
системы, чтобы люди, которые сейчас
боятся, решились открыть глаза и на�
звать белое белым, а чёрное — чёрным.

Мария ПАНОВА.

Вопреки «науке»
подделок

История о том, как два честных врача 
стали поперёк горла административной системе

Каков нынче урожай? Этой теме бы�
ла посвящена пресс�конференция в
РИА «Новости». Эксперты сразу заго�
ворили о том, что раз урожай рекорд�
ный, то и цены рекордно упадут.

Цены на зерно
растут

Монумент обновлён
В посёлке Промыш�

ленная Кемеровской об�
ласти после реконструк�
ции был торжественно
открыт обновлённый па�
мятник В.И. Ленину.

К ОММУНИСТЫ КУЗБАССА забо�
тятся о сохранении памятников со�
ветской эпохи. В наше время это не�

лёгкое, но почётное дело, отметил в своём
выступлении на открытии монумента пер�
вый секретарь Промышленновского мест�
ного отделения КПРФ Михаил Абрамов.

К собравшимся обратился первый сек�
ретарь Кемеровского областного отделе�
ния КПРФ Николай Мухин: «Памятники
Ленину — неотъемлемая часть культурно�
исторического наследия страны. Сохра�
няя его, мы способствуем формированию
чувства гордости у подрастающего поко�
ления за величие истории нашей Отчиз�
ны».

Член бюро Кемеровского обкома, кан�
дидат в члены ЦК КПРФ Юрий Витков�
ский призвал собравшихся принять самое
активное участие в подготовке празднова�
ния 100�летия Великой Октябрьской со�
циалистической революции.

Пресс*служба Кемеровского 
обкома КПРФ.
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«горячими точками». Бывший заве�
дующий Организационным отде�
лом ЦК Компартии Китая Чжан
Цюаньцзин привёл пример своей
страны. США стремятся спровоци�
ровать вражду КНР с соседними го�
сударствами — Японией, Вьетна�
мом, Филиппинами и др., ловко
растравливая территориальные
споры и старые обиды. Кроме того,
Запад хочет поджечь Синьцзян�Уй�
гурский автономный район и Тибет,
не жалея средств на поддержку ме�
стных диссидентов и организуя ве�
щание с откровенно сепаратистски�
ми призывами.

Смелые ответы 
на неудобные вопросы

Впрочем, значение прошедшего в
Пекине социалистического форума
заключается в том, что он не только
поставил проблемы, но и попытался
их разрешить. Как предотвратить
«цветные» революции? Можно ли
поставить эффективные барьеры на
пути культурной гегемонии? И есть
ли, наконец, альтернатива владыче�
ству капитализма в современных ус�
ловиях? Эти вопросы больше всего
занимали участников конференции,

с полным основанием уверенных, что
без ответа на них невозможно выст�
раивать оборону перед лицом агрес�
сивного наступления Запада.

Первое, на что следует обратить
внимание, — это наличие внутренних
предпосылок для успешной «цветной»
революции. Как заметил президент
КАОН Ван Вэйгуан, дестабилизация
достигает успеха в странах с глубоким
социальным расслоением. Недоволь�
ство населения проводимой социаль�
но�экономической политикой облег�
чает задачу внешних сил по смене
власти. Запад и агенты его влияния
мастерски эксплуатируют чаяния
простого народа. Позже оказывается,
что решать эти проблемы никто не
собирается, но цель достигнута: ре�
жим свергнут и заменён на более сго�
ворчивый. Большой интерес вызвало
выступление Майкла Лейбовица —
профессора университета им. Саймо�
на Фрейзера (Канада) и бывшего
консультанта Уго Чавеса. Он расска�
зал, как США наводнили Венесуэлу
своими агентами, не жалея миллиар�
ды долларов на подкуп политиков,
журналистов, военных. Однако все
попытки расшатать ситуацию на�
толкнулись на сопротивление широ�
ких народных масс, ощутивших ре�

альное улучшение жизни после при�
хода к власти левого правительства. 

Вторым условием успешного пе�
реворота являются упущения в
культурно�идеологической сфере.
«Если в идеологической крепости
есть брешь, то через неё проникнут
враги», — образно объяснил гене�
рал Ли Данрен. И он, и многие дру�
гие представители Китая говорили
об опыте Советского Союза — од�
новременно печальном и поучи�
тельном. Как уверены китайские
учёные, главной причиной развала
социалистической сверхдержавы
стало разложение партийной вер�
хушки и её сначала закамуфлиро�
ванный, а потом и открытый пере�
ход на сторону врага. В итоге к 
1980�м годам идеология в СССР
стала походить на полый кувшин:
снаружи она по�прежнему была
красной, но марксистско�ленин�
ское содержание из неё вынули. Ва�
куум заполнился чудовищной сме�
сью из мещанско�потребительских
псевдоценностей и исторических
мифов, заставивших людей возне�
навидеть прошлое родной страны.
Это облегчило задачу уничтожения
советской державы. Произошла од�
на из первых «цветных» революций.

В современном Китае вниматель�
но и досконально изучают этот
опыт. Результатом работы стали
многочисленные научные моногра�
фии, а также многосерийный
фильм «Исторические уроки гибели
КПСС», два года назад переведён�
ный на русский язык. Одним из ав�
торов фильма является директор
Центра изучения мирового социа�
лизма Ли Шэньмин, подчеркнув�
ший в своём докладе, что задача
Китая — избежать ошибок Совет�
ского Союза.

Китайские участники Всемирно�
го социалистического форума не
пытались «пригладить» действи�
тельность. Да, признавались они, в
стране по�прежнему много про�
блем, среди которых — социальное
расслоение, диспропорции в разви�
тии различных регионов, корруп�
ция, низкопоклонство перед Запа�
дом у части интеллигенции и чи�
новничества. Но, в отличие от Рос�
сии, да и других бывших советских
республик, эти проблемы не замал�
чиваются, а поднимаются на самом
высоком уровне. В рамках форума
был проведён отдельный «круглый
стол», во время которого китайские
специалисты отвечали на вопросы

— далеко не всегда приятные! — за�
рубежных участников.

Альтернатива — социализм 

Главным барьером на пути запад�
ной идеологической агрессии являет�
ся, по мнению китайских товарищей,
верность социалистическому пути
развития. Президент Академии об�
щественных наук Ван Вэйгуан про�
цитировал слова Председателя КНР
Си Цзиньпина о том, что коммунис�
тическая идеология подобна каль�
цию, без которого костная система,
да и весь организм обречены на бо�
лезни. Несмотря на то, что после со�
здания трудов Маркса прошло боль�
ше ста лет, социализм и сейчас явля�
ется единственной реальной альтер�
нативой капитализму. «Мы не скры�
ваем своих целей и твёрдо знаем, что
социализм победит, а капитализм
сойдёт с исторической сцены, — за�
явил Вэйгуан. — Но для этого нужно
работать каждый день».

Первым делом, считают китай�
ские учёные, необходимо бороться
за повышение благополучия народа
и снижение неравенства в доходах.
В этом их поддержали вьетнамские
и лаосские коллеги, чьи государства

сохраняют верность социалистиче�
скому пути развития. Научный со�
трудник Вьетнамской националь�
ной академии социальных наук До
Тиен Сам подчеркнул важность со�
вершенствования системы госу�
правления и исправления негатив�
ных явлений в экономической и со�
циальной сферах.

Во�вторых, необходимо защищать
культурную независимость, не допу�
скать инфильтрации западных идей
и ценностей. Нет, в Китае не призы�
вают к полной изоляции и считают,
что полезный опыт перенимать
можно и нужно. Однако это не
должно превратиться в слепое копи�
рование. Формировать собственную
социалистическую тематику, собст�
венную терминологию и, наконец,
собственные концепции в общест�
воведении — таковы задачи, о кото�
рых говорилось на форуме. Кроме
того, участники отметили опасность
перечёркивания прошлого. «Отри�
цая на основании отдельных ошибок
историю в целом, мы станем посме�
шищем в глазах потомков. Истори�
ческий нигилизм ведёт в пропасть»,
— заявил профессор университета
Цинхуа Лю Шулин. Слова, к кото�
рым было бы полезно прислушаться
нашим правителям!

Вместе с тем не стоит зацикли�
ваться на обороне — нужно перехо�
дить к наступательной тактике. Для
этого прежде всего нужно лишить
США и Запад в целом монополии в

медиа� и киберпространстве, а так�
же использовать «мягкую силу»,
чтобы показать: капиталистической
гегемонии есть альтернатива! Тем
более что поводов для критики ми�
рового капитала — великое множе�
ство. Профессор экономики из
США Дэвид Коц рассказал, что в
его стране усиливается неравенст�
во, доходы рядовых рабочих падают,
а права профсоюзов сведены к ми�
нимуму. Социальные лифты пере�
стали действовать, и Соединённые
Штаты приобретают всё больше
черт кастового общества. Коц при�
вёл пример: если в 1970�е годы до�
ходы руководителей компаний пре�
вышали доходы простых работни�
ков в среднем в 70 раз, то теперь
этот разрыв вырос до 300 раз.

Не может не радовать тот факт,
что в Китае осознают важность со�
противления капиталистической
гегемонии. И не только осознают,
но и предпринимают конкретные
шаги для того, чтобы сопротивле�
ние стало максимально эффектив�
ным. Прошедший в Пекине Все�
мирный социалистический форум
стал небольшой, но важной вехой
на этом пути. Он показал, что у Ки�
тая есть друзья по всему миру: на�
стоящие союзники, понимающие
опасность ничем не ограниченного
господства капитала и разруши�
тельной либеральной идеологии.

Сергей КОЖЕМЯКИН.

на гегемонию капитала

Постановление Президиума ЦК КПРФ

О партийно�политической

учёбе в отделениях КПРФ

в 2015/16 учебном году
Идеологическая работа постоянно нахо�

дится в центре внимания выборных органов
КПРФ. В качестве её важнейшей составной
части рассматриваются партийно�политиче�
ская учёба и её совершенствование.

Выполняя решения XV съезда КПРФ, пар�
тия многого добилась в деле повышения эф�
фективности идейно�теоретической работы,
агитации и пропаганды. Принципиально
важное значение как для практической дея�
тельности партии, так и для политической
учёбы в КПРФ имели решения III (октябрь�
ского 2013 года), VI (октябрьского 2014 го�
да), VII (мартовского 2015 года) пленумов
ЦК КПРФ, рассмотревших вопросы: «На�
циональный вопрос и задачи партии по ук�
реплению дружбы народов», «Положение
рабочего класса в России и задачи КПРФ по
усилению влияния в пролетарской среде»,
«Революционное наследие Великого Октяб�
ря и задачи КПРФ».

Большое значение вопросам организации
партийной учёбы уделяется при формирова�
нии обучающих программ в Центре полити�
ческой учёбы ЦК КПРФ. За полтора года
подготовку в нём прошли 517 человек из 85
региональных партийных отделений КПРФ,
а также из братских коммунистических пар�
тий Киргизии, Южной Осетии, Донецкой
народной республики.

Расширяется спектр аудиовизуальных
средств агитационно�пропагандистской и
просветительской работы. Динамично разви�
вается проект партийного телевизионного
канала «Красная линия». В день 70�летия По�
беды в Великой Отечественной войне телека�
нал перешёл к спутниковому вещанию. Ве�
дётся систематическая работа по продвиже�
нию трансляции «Красной линии» в регио�
нальных сетях кабельного телевидения. Ма�
териалы телеканала заслуживают максималь�
но активного использования в системе пар�
тийной учёбы.

Позитивные сдвиги заметны в развитии
партийной печати. Более привлекательными
становятся газеты, листовки и буклеты ре�
гиональных отделений КПРФ. Выросли ти�
ражи информационных листков и бюллете�
ней. Увеличил число подписчиков журнал
«Политическое просвещение», играющий
важнейшую роль в системе идейно�теорети�
ческого образования партийного актива. 

В настоящее время во многих региональ�
ных комитетах КПРФ организована система�
тическая учёба молодых коммунистов, ком�
сомольцев и сторонников партии. Значитель�
ный опыт в деле партийной учёбы и просве�
тительской работы накоплен в Северо�Осе�
тинском республиканском, Амурском, Белго�
родском, Иркутском, Московском, Нижего�
родском, Омском, Оренбургском, Орловском,
Ростовском, Смоленском, Ульяновском обла�
стных отделениях КПРФ. 

Вместе с тем в идейно�теоретической под�
готовке, в организации агитационно�пропа�
гандистской и просветительской работы име�
ется ряд проблем. Не все региональные ко�
митеты систематически проводят обучение
партийного актива. В ряде партийных отде�
лений идеологическая работа ведётся фор�
мальным образом, явственно ощущается не�
достаток творчества в пропаганде и агитации.
Такого рода недостатки наглядно высвети�
лись при проведении выборов 13 сентября
2015 года. Среди части коммунистов и сто�
ронников КПРФ проявляется недопустимое
отношение к идеологической учёбе как к
процессу, отвлекающему от решения текущих
дел. А ведь В.И. Ленин отмечал: «Роль пере�
дового борца может выполнить только партия,
руководимая передовой теорией». 

Проведению партийной учёбы и полити�
ческому просвещению региональные коми�
теты партии должны уделять первостепен�
ное внимание. Результатом развития систе�
мы партийно�политической учёбы должны
стать повышение уровня теоретической
подготовки, выработка практических навы�
ков у актива КПРФ, расширение влияния
партии в массах.

Президиум ЦК КПРФ п о с т а н о в л я е т :
1. Комитетам региональных и местных от�

делений КПРФ, первичным партийным от�
делениям постоянно заботиться о пополне�
нии теоретических знаний коммунистов и о

более широком политическом просвещении
трудящихся, населения. Продолжить углуб�
лённое изучение материалов XV съезда
КПРФ, последующих пленумов ЦК партии,
работ Председателя ЦК КПРФ и ведущих
партийных публицистов по ключевым во�
просам социально�экономической и поли�
тической жизни. В центр партийной учёбы
поставить изучение трудов К. Маркса, Ф. Эн�
гельса, В.И. Ленина, И.В. Сталина. Приме�
нять принципы марксистско�ленинской ме�
тодологии к познанию и интерпретации со�
временных социально�экономических и по�
литических явлений. 

2. Комитетам региональных и местных от�
делений КПРФ совершенствовать формы и
методику партийной учёбы и агитационно�
пропагандистской работы. Наращивать при�
сутствие в сети Интернет, создавать группы
партийных и комсомольских активистов в
социальных сетях. Активно использовать на
этом направлении потенциал партийцев,
прошедших подготовку в Центре политичес�
кой учёбы ЦК КПРФ. Отдельное внимание
уделить подготовке кадров для информаци�
онной поддержки партийных средств массо�
вой информации.

3. Партийным комитетам всех уровней,
пропагандистам и агитаторам усиленно вести
работу по расширению политического влия�
ния партии в массах, привлечению в его сфе�
ру новых социальных групп. Добиваться по�
вышения уровня политической грамотности
и активности населения. Обратить особое
внимание на проведение агитационно�про�
пагандистских мероприятий в производст�
венных коллективах.

4. Комитетам региональных и местных от�
делений КПРФ, первичным партийным от�
делениям в преддверии 100�летия Великого
Октября активизировать воспитательную ра�
боту среди молодёжи, энергично бороться с
попытками фальсификации истории СССР.
Использовать данную историческую дату для
укрепления влияния партии в массах. Вести
настойчивую работу по внесению социалис�
тического сознания в широкие слои трудя�
щихся. Усилить работу по политическому
просвещению масс в вопросах классовой
борьбы, по разоблачению социальной су�
ти правящей в стране олигархической 
верхушки.

5. Отделу ЦК КПРФ по агитации и пропа�
ганде (М.С. Костриков) совместно с газетой
«Правда» (Б.О. Комоцкий) осуществить пуб�
ликацию серии материалов для партийных
пропагандистов по ключевым проблемам Ве�
ликой Октябрьской социалистической рево�
люции. Обеспечить широкое освещение дан�
ной тематики в ходе занятий в системе пар�
тийно�политической учёбы.

6. Утвердить примерную тематику занятий
в системе партийно�политической учёбы на
2015/16 учебный год. Осуществить её публи�
кацию в журнале «Политическое просвеще�
ние» (В.Ф. Грызлов), Информационном бюл�
летене ЦК КПРФ (М.В. Костина), разместить
на интернет�сайте ЦК КПРФ (С.П. Обухов) и
интернет�портале «Политическое просвеще�
ние» (М.С. Костриков). Установить сроки
проведения учёбы: октябрь 2015 года — июнь
2016 года. В случае существенного изменения
социально�экономической и политической
ситуации региональным и местным партий�
ным комитетам предусмотреть возможность
оперативного расширения тематики занятий.

7. Комитетам региональных и местных от�
делений КПРФ совершенствовать руковод�
ство партийной учёбой и агитационно�про�
пагандистской деятельностью. Участие в
этой работе учитывать при решении кадро�
вых вопросов. Возложить персональную от�
ветственность за организацию партийной
учёбы и просветительской работы с населе�
нием на первых секретарей партийных ко�
митетов и секретарей первичных партийных
отделений. 

8. Контроль за выполнением настоящего
постановления возложить на заместителя
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новикова.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Партийная учёба
коммунистов и агита�
ц и о н н о � п р о п а г а н �
дистская, просвети�
тельская работа сре�
ди широких слоёв на�
селения находятся в
центре внимания Ком�
мунистической партии
Российской Федера�
ции, её выборных ор�
ганов. Данное обстоя�
тельство во многом
объясняется тем, что в
партии активно идёт
процесс омоложения
кадров. Особенно эта
тенденция заметна в
последние годы, ког�
да по призыву КПРФ
её ряды пополнили
тысячи молодых ком�
мунистов.

ВНАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ в
результате разрушитель�
ных «реформ» в россий�

ском образовании общий уро�
вень подготовки молодёжи
снижается. Вследствие этого
система партийно�политичес�
кой учёбы КПРФ призвана не
только идейно готовить моло�
дых партийцев, но и выполнять
ряд иных функций: восполнять
пробелы в их общем образова�
нии, повышать их культурный
уровень, расширять их миро�
воззренческий кругозор. 

Значение партийной учёбы в
деятельности КПРФ трудно пе�
реоценить и в силу того, что
пропагандистскую и агитаци�
онную работу невозможно вес�
ти без постоянного пополнения
багажа теоретических и практи�
ческих знаний. Без широкого
круга хорошо подготовленных
в идеологическом отношении
коммунистов невозможна ус�
пешная работа по усилению по�
литического влияния партии в
массах, привлечению в её со�
став новых членов.

В сегодняшних условиях учё�
ба партийного актива и полити�
ческое просвещение трудящих�
ся должны быть обязательным
элементом работы комитетов
КПРФ всех уровней. Вопросы
учёбы коммунистов и проведе�
ния агитационно�пропаган�
дистской работы с населением
следует регулярно включать в
повестку дня совещаний секре�
тарей местных и первичных
партотделений. 

Персональная ответствен�
ность за организацию и прове�
дение партийной учёбы, всей
агитационно�пропагандист�
ской работы лежит на первых
секретарях партийных комите�
тов и секретарях первичных
партийных отделений. Прак�
тическую деятельность на дан�
ном направлении обязаны воз�
главлять секретари по идеоло�
гической работе, по агитации и
пропаганде. 

Основные шаги, определяю�
щие организацию политичес�
кой учёбы в региональных, ме�
стных и первичных отделениях
партии, отражены в постанов�
лении Президиума ЦК КПРФ
«О партийно�политической
учёбе в отделениях КПРФ в
2015—2016 учебном году». Вы�
полняя данное постановление,
пленумы региональных и ме�
стных комитетов партии, бюро
и собрания первичных партий�
ных отделений должны опре�
делить основные задачи пар�
тийной учёбы, просветитель�
ской и агитационно�пропаган�
дистской работы в наступив�
шем учебном году.

При выборе форм и методов
политучёбы необходимо исхо�
дить из существующей образо�
вательной инфраструктуры, на�
личия преподавательского со�
става, накопленного опыта и
пожеланий местных и первич�
ных партийных отделений,
пропагандистов и слушателей.
Важно при этом использовать
положительный опыт проведе�
ния учёбы, просветительской и
агитационно�пропагандист�
ской работы других региональ�
ных отделений партии. 

За более чем два десятилетия
истории КПРФ в ней сложи�
лись и действуют различные
формы учёбы коммунистов.
При Центральном Комитете
создан Центр политической
учёбы. На базе отдельных пар�
тийных отделений действуют

кружки и школы, работают по�
литические и дискуссионные
клубы, организуются научно�
практические семинары и кон�
ференции. Положительно заре�
комендовали себя летние шко�
лы молодых коммунистов и
комсомольцев. Лучшие регио�
нальные комитеты организуют
университеты политической
культуры, где ведётся система�
тическое изучение марксизма�
ленинизма.

Партия призвана использо�
вать разнообразные формы про�
светительской и агитационно�
пропагандистской работы с тру�
дящимися, населением. В прак�
тику работы многих партийных
комитетов вошли лектории и
кинолектории, «открытые три�
буны», информационные встре�
чи партийного актива и комму�
нистов�депутатов с труженика�
ми, жителями микрорайонов,
избирателями, выступления в
региональной и местной печати,
на радио и телевидении, работа
в интернет�сети.

Ощутимую пользу приносят
рейды мобильных агитацион�
но�пропагандистских групп,
автомобильные и велосипед�
ные агитпробеги, организация
спортивных и культурных ме�
роприятий. Большое значение
имеет распространение газет и
информационных бюллете�
ней, листовок, буклетов, кар�
манных календарей и других
агитационных материалов, ин�
дивидуальные беседы. Часто
эти формы политического
просвещения и агитации соче�
таются с манифестациями, ми�
тингами, пикетами, работой
красных палаток.

Эффективной формой рабо�
ты являются единые политдни,
когда докладчики партийного
комитета, депутаты�коммуни�
сты выступают в трудовых кол�
лективах, перед населением по
месту жительства, учащимися,
в партийных организациях. В
результате возникают новые
группы активистов и сторон�
ников КПРФ. 

При организации партий�
ной учёбы периодичность за�
нятий необходимо определять
с учётом мнений и пожеланий
первичных отделений и мест�
ных комитетов КПРФ. При
этом следует стремиться к про�
ведению занятий в еженедель�
ном режиме.

Президиум ЦК КПРФ утвер�
дил «Примерную тематику по�
литзанятий, бесед, лекций, до�
кладов, «круглых столов», дис�
куссий, научных и научно�
практических конференций на
2015/16 учебный год». Этот до�
кумент призван помочь регио�
нальным партийным комите�
там выстроить тематический
план партийной учёбы на мес�
тах. При проведении занятий
необходимо сочетать различ�
ные формы аудиторной и вне�
аудиторной работы с ученика�
ми. Основными формами ауди�
торных занятий являются лек�
ция, семинар и практикум.

При проведении аудиторных
занятий особые требования
предъявляются к преподавате�
лю. Он должен хорошо владеть
предметом изучения и, учиты�
вая общий образовательный
уровень слушателей, уметь ло�
гично и доходчиво изложить
содержание дисциплины. Не�
обходимо помнить, что задача
преподавателя не только в том,
чтобы сообщить слушателям
какую�то сумму знаний. В ре�
зультате процесса обучения ос�
новные положения, выводы,
законы марксистско�ленин�
ского учения должны стать глу�
боким убеждением учащихся.

С точки зрения формирова�
ния убеждённости и воспита�
тельной работы в целом препо�
давателю необходимо учиты�
вать различное отношение
коммунистов к постижению те�
оретических основ марксизма�
ленинизма. К сожалению, в на�
стоящее время многие молодые

партийцы скептически настро�
ены в отношении необходимо�
сти изучения теории. Порой
они считают соответствующие
знания абстрактными и не свя�
занными с практической дейст�
вительностью. Поэтому важ�
нейшая задача преподавателя
— связать философские катего�
рии и законы с общественной
практикой.

Необходимо, приводя кон�
кретные примеры из жизни,
раскрыть учащимся всё богат�
ство содержания знаменитого
тезиса К. Маркса: «Подобно то�
му, как философия находит в
пролетариате своё материаль�
ное оружие, так и пролетариат
находит в философии своё ду�
ховное оружие». Нужно напо�
минать учащимся, как оцени�
вали роль теоретического зна�
ния в революционной борьбе
трудящихся В.И. Ленин и И.В.
Сталин. В контексте связи фи�
лософии с реальной общест�
венной практикой перед пре�
подавателем стоит и ещё одна
сложная задача: обучить уме�
нию применять марксистский
подход к анализу явлений со�
временной действительности. 

Приступая к проведению за�
нятий, преподаватель должен
определить темы, которые бу�
дут изучены в рамках лекцион�
ного курса. При подготовке к
занятиям, помимо рекомендуе�
мой литературы, настоятельно
рекомендуется использовать
партийную печать: газеты
«Правда», «Советская Россия»,
журналы «Политическое про�
свещение» и «Вестник органи�
зационно�партийной и кадро�
вой работы», где часто публику�
ются методические рекоменда�
ции и разработки в помощь
лекторам�пропагандистам.
Много полезных материалов
размещается на сайтах kprf.ru,
politpros.com, rline.tv.

Подготовка лекции начина�
ется с разработки преподавате�
лем плана лекционного курса.
При выборе тем необходимо
руководствоваться содержани�
ем «Примерной тематики». Вы�
несение тех или иных проблем
на изучение в рамках лекцион�
ного или семинарского курса
зависит от подготовленности
преподавателя, специфики уче�
нического контингента, нали�
чия учебной литературы и ме�
тодических пособий, прочих
образовательных условий. 

Структура лекционного кур�
са обычно включает в себя всту�
пительную, основную и заклю�
чительную части. Количество
лекций в той или иной части
определяется с учетом общего
количества часов, отведённых
для лекционной работы. Разу�
меется, учитывается и специ�
фика содержания изучаемой от�
расли знания. После составле�
ния общего плана лекций сле�
дует приступить к содержатель�
ной разработке лекционного
курса. Опытному преподавате�
лю методика подготовки лек�
ции хорошо знакома и обычно
предполагает следующие этапы: 

— отбор материала;
— определение объёма и со�

держания лекции;
— выбор последовательности

и логики изложения;
— подбор визуального мате�

риала;
— выработка манеры чтения

лекции.
Лекции обязательно должны

дополняться семинарскими за�
нятиями. Значение семинаров
в системе политического про�
свещения определяется осо�
бенностями и преимуществом
этой формы работы. Прежде
всего следует отметить, что се�
минары дают возможность пре�
подавателю направлять работу
учеников в нужное русло, мно�
гократно объяснять им слож�
ные вопросы. На семинаре пре�
подаватель имеет возможность
постоянно наблюдать за рабо�
той слушателей, своевременно
оказывать им помощь.

Семинар способен превос�
ходить лекцию и по воспита�
тельному значению, так как
обеспечивает более близкий и
длительный контакт препода�
вателя с обучаемым. Семинар�
ское занятие — это уже не бе�
седа с «молчащим собеседни�
ком», а живой разговор, актив�
ная форма связи, которая поз�
воляет не только разъяснять
материал, но и выяснять мыс�
ли и настроения учащихся. Се�
минар способствует воспита�
нию убеждённости в силу того,
что его участнику приходится
выступать и защищать свои
позиции. Большие возможнос�
ти открывает семинар для увя�
зывания в ходе преподавания
крупных теоретических про�
блем с повседневной жизнью.
В форме семинарского занятия
рекомендуется делать обзор га�
зет «Правда», «Советская Рос�
сия», журнала «Политическое
просвещение», материалов
сайтов rline.tv, politpros.com,
kprf.ru.

Лекции и семинары нужно
сочетать с проведением прак�
тических занятий, во время ко�
торых возможно обучение уче�
ников навыкам ораторского
мастерства, основам журналис�
тики, производству агитацион�
ной печатной продукции, фо�
тоделу, телепроизводству, худо�
жественному оформлению
протестных акций. Особое вни�
мание на практических заняти�
ях следует уделить повышению
уровня компьютерной и сете�
вой грамотности партийного
актива, умению вести органи�
зационную и агитационную ра�
боту в сети Интернет. Рекомен�
дуется дополнять лекционные
и семинарские занятия деловы�
ми играми и тренингами, во
время которых учащиеся полу�
чают возможность опробовать
полученные знания и навыки в
условиях, приближенных к ре�
альным жизненным ситуациям.

Важную роль в процессе по�
литической учебы следует отве�
сти внеаудиторным занятиям
воспитательного и культурно�
просветительского характера.
Прежде всего — просмотру и
обсуждению художественных и
документальных кинофильмов. 

При выборе документалис�
тики следует обратить особое
внимание на кинопродукцию
партийного телеканала «Крас�
ная линия». На его сайте, в раз�
деле «Документальное кино»
(http://www.rline.tv/programs/do
kumentalnye�filmy/), представ�
лены фильмы, затрагивающие
широкий круг вопросов исто�
рии Советского государства,
социально�экономических, по�
литических и нравственных
проблем современной России.
При рассмотрении истории Ве�
ликой Октябрьской социалис�
тической революции, Граждан�
ской войны, Великой Отечест�
венной войны, строительства
социализма в СССР, а также те�
мы фальсификации историчес�
кого наследия необходим про�
смотр картин «Слепые вожди
слепых», «Укрощение блицкри�
га», «Воплощённая мечта». 

В пятисерийном фильме ки�
тайского производства «Совет�
ский Союз: 20 лет со дня гибе�
ли партии и государства» ана�
лизируются причины и пред�
посылки разрушения первого в
мире социалистического госу�
дарства. При исследовании
проблем истории мирового и
революционного движения
уместным будет просмотр шес�
тисерийного документального
фильма «На пути к возрожде�
нию», повествующего об опы�
те строительства социализма
китайскими коммунистами. В
данном контексте интересен и
фильм «Завтра будет так, как
решили сегодня».

Увлекательным и полезным
для участников политической
учёбы станет просмотр серии
фильмов, посвящённых совре�
менной Белоруссии: «Беларусь.

Механизмы успеха», «Белорус�
ское село. Закрытая в России
тема» и «Воспитание будуще�
го». В качестве наглядного ма�
териала для характеристики
предложений КПРФ по разви�
тию сельского хозяйства сле�
дует использовать докумен�
тальный фильм «Родной земли
хранители», специальные ре�
портажи «Формула Грудинина»
и «Как Иван Казанков Европу
покорил».

Лекции и семинары по осно�
вам марксистско�ленинского
учения рекомендуется допол�
нить просмотром кинофильма
«Пролетариат. В поисках исти�
ны». Для понимания сути оли�
гархического финансового ка�
питализма полезен просмотр
четырёх фильмов серии «Ми�
ровая кабала». Значительным
пропагандистским и просвети�
тельским потенциалом облада�
ет серия короткометражных
фильмов «Бренды советской
эпохи» (http://www.rline.tv/pro�
g r a m s / b r e n d y � s o v e t s k o y �
epokhi/) и многие программы
ток�шоу «Точка зрения»
http://www.rline.tv/programs/to
chka�zreniya/. 

Кроме охарактеризованных
выше фильмов и программ, на
интернет�сайте телеканала
«Красная линия» можно найти
и ряд других сюжетов, посвя�
щённых актуальным пробле�
мам социально�экономичес�
кого, политического, культур�
ного развития нашей страны.
Необходимо регулярно сле�
дить за новыми программами,
которые появляются в эфире
еженедельно.

Важной формой проведения
внеаудиторных занятий в рам�
ках партийной учёбы могут
стать экскурсии к местам рево�
люционного движения и бое�
вой славы, культурно�истори�
ческим памятникам отечест�
венной истории. Интересны�
ми и познавательными для
учеников будут культпоходы в
музеи и театры. 

Внеаудиторные занятия в
процессе партийно�политичес�
кой учёбы имеют большое зна�
чение. Они в значительной сте�
пени «оживляют» образова�
тельный процесс, расширяют
кругозор учеников, приобщают
их к идеалам социальной спра�
ведливости, патриотизма и ин�
тернационализма.

В конце учебного года руко�
водству партийно�политичес�
кой учёбы в отделениях КПРФ
всех уровней следует предусмо�
треть серию контрольных заня�
тий, по результатам которых ат�
тестовать каждого слушателя.
Также будет полезным проведе�
ние итоговых «круглых столов»
с выступлениями всех участни�
ков образовательного процесса.
Они помогут коллективно вы�
строить характеристику силь�
ных и слабых сторон завершив�
шегося учебного года, учесть
пожелания, направленные на
улучшение образовательного
процесса в будущем.

Партийно�политическая
учёба — крайне ответственное
дело, требующее повышенного
внимания всех руководящих
звеньев партии. От её постанов�
ки зависят качество идейно�те�
оретической подготовки ком�
мунистов и, в конечном итоге,
эффективность всей агитаци�
онно�пропагандистской рабо�
ты партии. Положительный
эффект от учёбы можно ожи�
дать только тогда, когда заня�
тия не будут проводиться фор�
мально, а образовательный
процесс станет носить новатор�
ский, творческий характер.
Стремиться к этому — важней�
шая задача всех принимающих
участие в организации партий�
ной учёбы и политического
просвещения.

Отдел ЦК КПРФ по агитации и
пропаганде.

Центр политической учебы 
ЦК КПРФ.

Методические советы по организации
партийной учёбы и просветительской

работы в 2015/16 учебном году
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  
ОБЪЕКТА, сооружав�
шегося ими по заказу

«Газмпромтрансгаза Томск»,
остановилось. Поначалу стро�
ители верили в обещания, что с
ними рассчитаются, но сейчас
их терпению пришёл конец:
четвёртый месяц им не платят
ни рубля. Только одному води�
телю Кудрату Гасанову субпод�

рядчик объекта «Пермтранс�
газстрой» задолжал 188 тысяч
рублей. А таких, как он, на
объекте 60 человек. Рабочие
начали бастовать.

— Где наша зарплата? Нас
кинули на произвол судьбы.
Мы не знаем, кому верить, —
негодуют строители. — В «Газ�
проме» говорят, что деньги пе�
речислили. Этот «Пермтранс�

газстрой» находится в Москве.
На звонки там не отвечают. Мы
от них не можем узнать правду.

Заказчик объекта «Газмпром�
трансгаз Томск» заверяет, что
долгов со стороны компании
нет. Но между заказчиком и ра�
ботниками стоят ещё генераль�
ный подрядчик «Нефтегаз�
строй» и его непосредственный
субподрядчик — руководство
«Пермтрансгазстроя». В итоге
неизвестно, где осели деньги.

За четыре месяца люди по�
грязли в долгах. Многие из них
хотят разорвать договор с рабо�
тодателем, но трудовые книжки
находятся в столице. Среди
строителей есть и командиро�
ванные из Москвы, Санкт�Пе�
тербурга, Перми. Денег у них
нет не только на съёмное жилье
и дорогу до дома, но даже на

еду. Люди вынуждены переез�
жать в рабочие бытовки.

— Мы не живём, мы сущест�
вуем, — делится наболевшим
монтажник Азам Пулатов. — У
всех семьи. Все набрали креди�
тов. У меня из�за этой работы
возникло очень много проблем.
Я скоро, наверное, на улице
окажусь. Пришло предупреж�
дение: за квартиру я не платил
уже три месяца.

Рабочие обратились в След�
ственный комитет и с иском в
суд. Но и на этом они останав�
ливаться не намерены. По сло�
вам протестующих, чтобы при�
влечь внимание общественнос�
ти к их беде, они готовы выйти
на улицы города и перекрыть
движение автотранспорта.

Нина ШАЛФЕЙ.

Готовы перекрыть улицы
Четвёртый месяц

без зарплаты остаются
рабочие одной из
строек Южно�Саха�
линска. Они готовы
митинговать на улицах
города и перекрыть их.

КООРДИНАЦИОННЫЙ СОВЕТ
пришёл к выводу: развал крупных
автотранспортных предприятий,

успешно работавших в советскую эпоху,
и дробление их в 1990�е годы на множе�
ство мелких частных компаний в ещё
большей степени, чем дороги, неисправ�
ность автомобилей и т.п., сказываются на
удручающей статистике дорожно�транс�
портных происшествий (ДТП).

Масштаб проблемы обрисовал замес�
титель руководителя Федеральной служ�
бы в сфере транспорта Асламбек Ахохов.
По его словам, за 8 месяцев 2015 года бы�
ло совершено около 97 тысяч дорожно�
транспортных происшествий, в результа�
те которых погибли 11881 человек и ра�
нены 122126 человек. Из общего количе�
ства ДТП на долю грузовых автомобилей
и автобусов, за рулём которых находи�
лись профессиональные и опытные во�
дители, пришлось около 10% происше�
ствий. И это при том, что из всего коли�
чества автомобилей страны автобусы и
грузовики составляют 12%.

Другими словами, аварийность на так
называемом профессиональном транс�
порте практически не отличается от ава�
рийности на индивидуальном, где за ру�
лём сидят не квалифицированные про�
фессионалы, а любители, в том числе на�
чинающие. Для сравнения: если в СССР
каждое дорожно�транспортное проис�
шествие с участием автобусов, перево�
зивших людей, а тем более детей, носило
чрезвычайный характер, то сейчас ДТП с
человеческими жертвами при перевозках
этим видом транспорта стали вполне
обыденным делом.

По словам А. Ахохова, в середине ап�
реля на железнодорожном переезде в
Ленинградской области под Выборгом
водитель рейсового автобуса не пропус�
тил… дизельный локомотив. В результа�
те ДТП погибли два человека и были ра�
нены 33. В конце апреля в Тюменской
области рейсовый автобус выехал на по�
лосу встречного движения и опрокинул�
ся в кювет. В результате три человека по�

гибли и 22 получили ранения. 21 мая в
Нижегородской области водитель заказ�
ного автобуса выехал на полосу встреч�
ного движения и столкнулся с грузовым
автомобилем. Погибли три человека и
17 были госпитализированы, в том чис�
ле девять детей.

«Характерными примерами особо
тяжких ДТП резонансного характера
явились два происшествия, которые про�
изошли в июне и июле в Омской области
и Красноярском крае. В обоих дорожно�
транспортных происшествиях виновни�
ками явились водители�лицензиаты, ко�
торые грубо нарушили правила дорожно�
го движения. По уточнённым данным, в
этих ДТП пострадали 46 человек, из ко�
торых 27 погибли и 19 получили ране�
ния», — продолжил примеры трагедий на
дорогах Асламбек Ахохов.

Причины столь неблагоприятной си�
туации прокомментировал заместитель
директора департамента государствен�
ной политики в области автомобильного
и городского пассажирского транспорта
министерства транспорта РФ Владимир
Луговенко. Он обратил внимание участ�
ников совещания на то, что сейчас на�
блюдается тенденция перетекания собст�
венности транспортных средств во вла�
дение индивидуальных предпринимате�
лей. Уже 47% грузовых автомобилей и ав�
тобусов числятся в частной собственнос�
ти физических лиц.

Такая «рокировка» даёт владельцам
транспортных средств ощутимые выго�
ды. Им не нужно ставить свои автомо�
били и автобусы на автостоянки, в ре�
зультате чего… отпадает необходимость
в предрейсовом техническом контроле
и медицинском освидетельствовании
водителей в начале рабочего дня и по�
сле его окончания, в оснащении авто�
мобилей тахографами (контрольными
устройствами, предназначенными для
регистрации скорости, режима труда и
отдыха водителей).

Анализ ДТП показал, что автопред�
приятия экономят на содержании штата

автослесарей и других ремонтников, воз�
лагая эти функции на водителей. В ре�
зультате в рейс выходит неисправная тех�
ника. Но самое главное: в новых условиях
не представляется возможным контроль
за режимом труда и отдыха водителей со
стороны служб министерств здравоохра�
нения и транспорта и Ространснадзора.
Владельцы автопредприятий пользуются
этим и нещадно эксплуатируют водите�
лей, считает Владимир Луговенко.

Результаты мониторинга состояния
здоровья водителей, выходящих в рейс,
таковы, что о них, как об ингредиентах
колбасы, лучше не знать. Иначе пропада�
ет всякая охота садиться за руль своего
автомобиля, а при каждом переходе до�
роги по «зебре» можно испытывать со�
стояние стресса.

Председатель совета директоров ООО
«Медсервис ПМО» Юрий Фесенко, за�
нимающийся внедрением методов теле�
медицинских технологий контроля здо�
ровья водителей на автопредприятиях,
рассказал, что в одной из московских
фирм два человека скончались за рулём.
В другой автобазе при первой проверке
40% водителей были не допущены к рей�
сам. Сотрудники «Медсервиса» проана�
лизировали около 500 сюжетов, висящих
в Интернете и записанных с помощью
видеорегистраторов. На них зафиксиро�
ваны случаи, когда машины без всяких
видимых причин выходят на «встречку»,
через две сплошные полосы несутся в
кювет и переворачиваются. «Мы пришли
к выводу, просмотрев эти сюжеты, что
люди за рулём отключились на мгнове�
ние от усталости. Хорошо, что в этих сю�
жетах на встречной полосе никого не бы�
ло», — свидетельствует Ю. Фесенко.

«Жизнь заставляет уже ставить во�
прос так: нужно ли уходить обратно в
Советский Союз и, соответственно, со�
здавать крупные автотранспортные
предприятия либо идти по какому�то
другому пути?» — заявил на совещании
Владимир Луговенко.

Поправки, подготовленные минтран�
сом к Федеральному закону «О безопас�
ности дорожного движения», призваны
исправить историческую ошибку: урав�
нять требования, предъявляемые к юри�
дическим лицам и индивидуальным
предпринимателям. Они также предус�
матривают создание условий для воз�
вратного социально�экономического
процесса: образования крупных автопе�
ревозочных предприятий. Речь в первую
очередь идёт о том, что водители всех ав�
тобусов и грузовых автомобилей незави�

симо от форм собственности должны
проходить предрейсовый медицинский
осмотр на специализированных парков�
ках. Это позволит уравнять требования в
отношении и юрлиц, и индивидуальных
предпринимателей в плане охраны труда
и техники безопасности водителей. В
этом же законопроекте есть новелла, со�
гласно которой предусматривается вве�
дение единого реестра для специализи�
рованных парковок. К ним указывается
перечень требований, обязательных к
применению. В частности, все физичес�
кие лица, эксплуатирующие автобусы и
грузовые автомобили, обязаны обзавес�
тись тахографами.

НО… МОЖНО ЛИ войти второй
раз в одну и ту же воду? Какие бы
хорошие законы ни принимались,

они не будут работать в условиях соци�
ально�экономической системы, осно�
ванной на господстве частной собствен�
ности и изменившей менталитет людей.
Особенно сложно сделать законопо�
слушными работников, которые заняты
в такой коррупционноёмкой отрасли,
как транспортные перевозки грузов.

Помнится, в конце 1980�х годов газета
«Московские новости» озадачилась про�
блемой отсутствия предприниматель�
ской жилки у населения и опубликовала
статью с выразительным заголовком
«Нам нужны чичиковы». Голос прорабов
перестройки был услышан. Если поси�
деть у телевизора вечером, то спать при�
дётся ложиться с тягостным ощущением:
впечатление такое, что сейчас в стране
нет уже никого, кроме чичиковых.

На заседании Координационного со�
вета об этом лишний раз напомнил пред�
ставитель профсоюза работников обще�
ственного транспорта Андрей Попков.
Он сказал, что все усилия законотворцев
по наведению порядка в отрасли могут
свестись на нет из�за проблемы махина�
ций с путевыми листами: «Эта проблема
приняла обширный характер не только в
Москве, но и в регионах. В Интернете
можно легко найти объявления о прода�
же путевых листов. На них стоит подпись
медицинского работника и механика, и
все они заранее проштампованы.

Недавно было ДТП в Нижнем Новго�
роде с участием такси. Дверь автомоби�
ля открылась — и из «бардачка» маши�
ны высыпалась… целая пачка путевых
листов, проштампованных на два меся�
ца вперёд», — рассказал профсоюзный
активист.

Алексей КАЗАКОВ.

ВОПРОС ЭТОТ — не рито�
рический. Наверное, он
возникает у многих пар�

тийцев, которые читают «Прав�
ду», в частности опубликован�
ные в ней материалы пленумов,
съездов КПРФ, а также статьи,
посвящённые рабочему классу.
Возможно, мои размышления
на эту тему покажутся наивны�
ми в сравнении с полновесны�
ми, научно обоснованными
статьями корифеев�академиков
и докторов наук, однако не спе�
шите «бросить в корзину» моё
письмо. И вот почему.

Для ясности о себе, так ска�
зать, моё досье. Возраст: через
пару лет разменяю девятый де�
сяток жизни, то есть я из того
поколения, которое называют
«детьми войны». Краткая био�
графия: детдом, ремесленное
училище, трудовое крещение
получил в Ханты�Мансийском
леспромхозе среди вербован�
ных и бывших зэков в 1958 году,
когда летал первый спутник
Земли, а в стране была «отте�
пель». Служил в армии на Даль�
нем Востоке, когда его воору�
жали баллистическими ракета�
ми, и я их не только видел, но и
мог «пощупать». А Юрий Гага�
рин, «как по Питерской, про�
несся над Землёй». После дем�
беля трудился на углеобогати�
тельной фабрике в Кемеров�
ской области, потом на хим�
комбинате в Барнауле, а после
— на железной дороге. Понят�
но, рабочим. Поэтому судить о
классе, который «жажду залива�
ет отнюдь не квасом», имею мо�
ральное право.

В возрасте Иисуса Христа
моя биография сделала зигзаг,

так как после службы в армии я
учился в вечерней школе и по�
лучил среднее образование.
Вступил в партию, был направ�
лен в Новосибирскую высшую
партийную школу, на очное от�
деление. Окончив учёбу, рабо�
тал инструктором в горкоме
КПСС, затем около десяти лет
был председателем райкома
профсоюза работников всего
агропромышленного комплек�

са. Во время перестройки и кру�
шения Советского государства
оказался в стае «журналюг», как
тогда говорили, «сторожевых
псов перестройки», на поприще
которых весьма преуспел редак�
тор нашей «районки». А я, как
мог, отстаивал советские идеа�
лы и когда был простым корре�
спондентом, и когда сам стал
редактором.

Борьба была бескомпро�
миссной. Те события достой�
ны отдельного повествования.
Впрочем, об этом я опублико�
вал довольно объёмную ста�
тью в нашей краевой газете
«Голос труда» в десятую годов�
щину августовских событий
1991 года. Остаётся к сказан�
ному добавить, что мне дове�
лось стать первым секретарём
нашего горкома КПРФ. Но

это я не к тому, что хочу «вы�
пендриться», а к тому, что зна�
ком с вопросом, вынесенным
в заголовок предоставленных
на ваш суд размышлений о пе�
редовом рабочем классе.

ТАК ВОТ ЧТО я хочу ска�
зать. Не хватит ли нам раз�
глагольствовать о самом

передовом и революционном
рабочем классе, каковым он на

самом деле являлся во время
Великой Октябрьской социа�
листической революции, Граж�
данской войны, Великой Оте�
чественной, когда почти весь,
во всяком случае лучшая часть,
погиб, а на смену на заводы
пришла люмпенизированная
масса, жизненное кредо кото�
рой — «моя хата с краю». Вот в
эту�то «благодатную почву» и
было вброшено зерно антисо�
ветизма. Вот почему помалки�
вал рабочий человек, наблюдая
из окна московской квартиры,
бесплатно полученной от Со�
ветской власти, а вся советская
страна смотрела по телевизору,
как набросили стальную петлю
на шею «железного» Феликса...

Прочитал в «Правде» заметку
«Сердце болит по�прежнему»
рабочего с 50�летним стажем.

Во многом он прав, но слишком
уж идеализирует рабочих: и тру�
долюбивые�то они, и сознатель�
ные, и энтузиасты. Правда,
справедливо констатирует, что
это никак не относится к тем,
кто с середины 1970�х годов (а я
это заметил гораздо раньше)
стали в массе своей индивидуа�
листами, заразились потреби�
тельским вирусом. К сказанно�
му можно добавить: стали «не�
сунами», тащили со своего заво�
да всё, что плохо лежит. Именно
этот, с позволения сказать,
класс «клюнул» на обещанную
«из�за бугра» халяву в «капита�

листическом раю», поддержан�
ную подкупленным Нобелев�
ской премией «меченым».

Конечно же, не все «одним
миром мазаны». Подавляющая
часть трудового люда интуитив�
но была против «нового мышле�
ния». Однако эта здравомысля�
щая часть народа тоже молчала.
За 70 лет привыкла верить — Ле�
нину, Сталину, а потом по инер�
ции — «кукурузнику», по недо�
мыслию — «пятнистому» и даже
пьяному «клешнеобразному».

Поэтому, как бы ни было
сложно, нынешним коммунис�
там приходится начинать «всё
снова да ладом». Вначале убеж�
дать рабочих, что именно они
являются движущей силой об�
щества, что «никто не даст им
избавленья», что они должны
добиться «освобожденья своею

собственной рукой». Классовое
самосознание (внимание! само�
сознание) должно вызреть вну�
три класса, ибо самый лучший
учитель — это жизнь.

В 1917 году безграмотная
масса пошла за большевиками,
потому что они провозгласили
исполнение вечных чаяний на�
рода: землю — крестьянам, за�
воды — рабочим, власть — Со�
ветам, то есть народу. Сегодня у
коммунистов лозунги те же,
программные цели и задачи те
же. Только изложить их и доне�
сти до сознания народа надо ла�
конично, без излишнего теоре�
тизирования, чем страдают ны�
нешние партийные документы,
простым, понятным языком.

Этот, если угодно, манифест
должен быть издан отдельным
массовым — миллионным ти�
ражом, неоднократно должен
быть переиздан и распростра�
няться всеми доступными спо�
собами. И в первую очередь —
среди учащейся молодёжи.
Главным читателем, конечно,
должен стать рабочий. Рабочие
должны знать Программу
КПРФ, как «Отче наш», и при�
нимать её как личную жизнен�
ную позицию.

При этом недопустимо пре�
кращение или сокращение пе�
риодической печати: газет, жур�
налов, информационных бюлле�
теней. И ещё. При выборах в Гос�
думу и региональные представи�
тельные органы власти следует
идти блоком коммунистов и бес�
партийных из рабочих. Только
так наша партия будет партией
рабочих, а не для рабочих.

Николай ЖУЙКОВ.
Коммунист с 1967 года.

г. Алейск,
Алтайский край.

Редакция ждёт откликов на
эту публикацию.

Мы — партия рабочего класса или для рабочего класса? Вете�
ран Коммунистической партии Николай Жуйков из Алейска 
(Алтайский край) размышляет над материалами газеты «Правда».

Ключевой вопрос
Тема для обсуждения

Народосбережение
по�путински

На недавнем форуме Общероссийского
народного фронта, прошедшем под лука(
вым названием «За качественную и доступ(
ную медицину!», около 600 человек были
собраны в столице, чтобы верноподданни(
чески сообщить президенту(батюшке о не(
порядках в деле охраны здоровья россиян.
Одной из главных тем для разглагольство(
ваний была ситуация с демографическим
положением в России. С одной стороны,
участники форума в принятом ими доку(
менте записали: «Улучшилась демографи(
ческая ситуация в стране, уменьшилась
смертность, увеличилась рождаемость,
увеличилась продолжительность жизни на(
ших людей. Это было замечено и на меж(

дународном уровне, когда по глобальному
рейтингу оценки здравоохранения Россия
впервые в 2013 году вошла в число благо(
получных стран». С другой стороны, в вы(
ступлениях они постоянно жаловались на
ухудшающиеся демографические показа(
тели в стране. Особое беспокойство у вра(
чей вызывал высокий уровень смертности.
Правда, никто из них не сказал, что росту
смертности трудоспособного населения
очень способствуют голодовки протеста.
Между тем после фактического запрета
забастовок антирабочим Трудовым кодек(
сом именно голодовки стали главной фор(
мой защиты трудовых и социальных инте(
ресов работниками наёмного труда.

ВАХТУБИНСКЕ из�за
длительной задержки
зарплаты проходила го�

лодовка сотрудников авто�
транспортного предприятия.
Прежде чем решиться на такой
шаг, труженики АТП долго
обивали пороги чиновников,
просили помочь им получить
заработанные деньги. Их фут�
болили от одного кабинета к
другому. И это несмотря на то,
что они имели на руках реше�
ния судов. Но ни собственни�
ки, ни администрация пред�
приятия ни хотели их выпол�
нять. Измученные люди прове�
ли митинг, на котором… попла�
кались друг другу. А дальше
что? Ситуация накалилась до
максимума. В результате семь
человек решились на послед�
ний шаг: объявили голодовку. 

Через несколько дней у од�
ного из «протестантов» — Вла�
димира Лущикова — резко под�
скочило давление, но от госпи�
тализации он отказался. Отка�
залась от госпитализации и
Марина Соболева. У неё серь�
ёзная болезнь, но нет денег на
лекарства. Чтобы наконец хоть
как�то достучаться до властных
структур, две женщины пере�
шли на сухую голодовку, отка�
завшись не только от приема
пищи, но и от воды. Однако
долго они не выдержали, при�
шлось коллегам снять их с пла�
хи: коллективно заставили пре�
кратить голодовку. Место жен�
щин заняли депутат Астрахан�
ской областной думы Алек�
сандр Каманин и депутат го�
родской Думы Алексей Куцай.

Протестовавшие автотранс�
портники написали письмо
президенту — попросили защи�
тить их трудовые права. Пись�
мо сидельцы кремлёвской ад�
министрации перекинули в ас�
траханскую прокуратуру и об�
ластное правительство. Там вы�
нуждены были принять реше�
ние о погашении долгов перед
работниками за счёт бюджета.
Но выполнили своё решение
лишь частично: погасили долги
далеко не полностью. Пообе�
щали, что если не сегодня, то
завтра отдадут остальное. Люди
поверили, оговорив, что это в
последний раз. На 15�й день го�
лодовка была прекращена.
Прошёл митинг, организован�
ный КПРФ, на котором проте�
стовавшие приняли решение
возобновить голодовку с 1 ноя�
бря, если с ними не расплатят�
ся полностью.

Кто же виноват в мучениях
этих людей, кто загнал их в ка�
меру пыток? Кто осуществляет
подобную политику народо�
сбережения? Сейчас много го�
ворят о международных санк�
циях, о кризисе, телевизор пря�
мо�таки задыхается от расска�
зов об этих западных проказах.
Но они никак не связаны с не�
выплатой зарплаты автотранс�
портникам Ахтубинска. 

Здесь же всё гораздо проще:
городские чиновники сами
толкнули муниципальное
предприятие в глубокую яму.
Они разрешили частникам вы�
вести на номерные автобусные
линии бесконтрольные маши�
ны. Те стали очищать поле от
пассажиров перед автобусом,
следующим по расписанию. В

результате АТП оказалось в
долгах как в шелках. Было бы
правильно назвать это откро�
венным вредительством, поку�
шением на благополучие лю�
дей, которых вынудили подвер�
гать свои жизни смертельной
опасности. Работники голода�
ют, терпят унижения, а к каби�
нетным служакам — никаких
претензий. Но их и не будет: ад�
министрация города и её служ�
бы точно следуют курсу госу�
дарственной политики, в кото�
рой приоритет безоговорочно
отдаётся частной собственнос�
ти. Такова природа капиталис�
тического государства. И про�
является она на каждом шагу.

Гаишники останавливают
водителей машин, которые
превысили скорость или сдела�
ли неправильный поворот.
Сразу штрафуют, в особых слу�
чаях отбирают права. Разбира�
ются прямо на месте. Почему
же в трудовых отношениях та�
ким же образом не останавли�
вают зарвавшихся работодате�
лей и чиновников, которые в
наглую нарушает даже те права
работника, которые ему вы�
нужденно предоставлены ка�
питалистическим государст�
вом, буржуазным законода�
тельством? Впрочем, государ�
ство тоже не очень�то рвётся
защищать права, которые оно
само же узаконило. Судебные
процессы по трудовым кон�
фликтам могут длиться месяца�
ми. Между тем ущемлённому и
униженному наёмному работ�
нику нужно есть и кормить де�
тей ежедневно и уже сейчас.
Ахтубинские транспортники
выиграли суды, показывают их
решения, но начальство и су�
дебная власть плюют с верхней
полки. Что должен рабочий че�
ловек делать дальше? 

Во время голодовки транс�
портников рядом появилась
ещё одна «горячая точка»:
объявили забастовку 12 астра�
ханских строителей, которые
несколько месяцев работали
на возведении многоэтажного
дома, но им за труд не запла�
тили. Здесь тоже виноваты не
кризис и не санкции, а мо�
шенничество отечественных
предпринимателей. Деньги
субподрядчик за исполненную
работу получил, но с работни�
ками «забыл» рассчитаться.
Маляры и штукатуры в ответ
пригрозили облить только что
наклеенные в комнатах обои
растительным маслом…

К АК В СТРАНЕ разруша�
ют промышленность и
банкротят заводы, мож�

но наблюдать на примере зна�
менитого АвтоВАЗа. На эту те�
му можно было бы снять здесь
очень поучительный фильм.
Предприятие сначала припи�
сали к государственной кор�
порации «Ростехнологии», ко�
торая поняла, что заниматься
здесь инновациями — боль�
шая морока. Продали завод
иностранцам. И те, ссылаясь
на якобы повсеместно внедря�
емые новые технологии, в
прошлом году сократили 14
тысяч работников. В середине
нынешнего сентября появи�
лось сообщение, что руковод�
ство АвтоВАЗа готовит сокра�

щение ещё 15 тысяч рабочих и
специалистов. Будут сокра�
щать не только людей с кон�
вейера, но и рабочих тех пред�
приятий, которые готовят для
машин комплектующие.

Как и положено при капита�
лизме, людям, которых сокра�
щают, новую работу никто не
предоставляет. У уволенного
пролетария единственная аль�
тернатива — собирать манатки
и переезжать в другое место.
Так буржуазный строй создаёт
миграцию своих, отечествен�
ных беженцев. Не все к этому
готовы. Да и с какой стати лю�
ди должны покидать город, по�
строенный их отцами?!

Рабочее место в Тольятти
стало огромным дефицитом.
Найти работу сейчас не так
просто. На первый взгляд, с
трудоустройством не должно
быть проблем: на одного безра�
ботного приходится одна ва�
кансия. Но треть требуемых ра�
ботников — это врачи, медпер�
сонал. Остальные вакансии —
это уборщики служебных по�
мещений с месячной оплатой 8
тысяч рублей. А на АвтоВАЗе
средняя зарплата около 30 ты�
сяч рублей. Найти аналогич�
ную работу в Тольятти просто
невозможно.

27 сентября в Тольятти со�
стоялся митинг против сокра�
щения автомобилестроителей,
собралось около полутора ты�
сяч человек. В условиях кризи�
са выступавшие предложили
национализировать завод.
Очень важное и дельное требо�
вание. Но сейчас я хотел бы об�
ратить внимание на слова куз�
неца�штамповщика из цеха
14/1 АвтоВАЗа Альберта Пиро�
ева. Он обращался к землякам в
социальных сетях Интернета
перед митингом: 

«Я призываю вас: надо идти
на митинг и звать с собой дру�
зей и знакомых! Обязательно
всем. Вне зависимости, кто в
каком профсоюзе состоит или
вообще не состоит ни в каком.
Если мы не выйдем, значит,
мы — рабы. А если рабы, то
заслуживаем такого отноше�
ния к себе, как сейчас. А даль�
ше будет ещё хуже. Сегодня
объявили о предстоящем со�
кращении на 30 %. Кто это бу�
дет? Вы? Я? Весь завод ведут к
банкротству». 

Ударно сказал кузнец: по�
мочь в беде мы можем только
сами себе. Двадцать лет власть
нас разъединяла, потому что
собственникам�работодателям
и чиновникам легче унижать
каждого поодиночке. Либера�
лы, которые обещали золотые
горы каждому, если мы выбе�
рем для страны капиталистиче�
ский путь, привели нас на край
пропасти. Пришло время объе�
диняться и спасать не только
себя, но и всем вместе страну. В
этом патриотическом деле сво�
бодный, независимый профсо�
юз должен стать не только спа�
сательной пристанью, но и
школой для подготовки орга�
низаторов классовой борьбы.

Альберт СПЕРАНСКИЙ. 
Председатель Совета

общероссийской 
общественной организации 

«Рабочие инициативы». 

Гримасы капитализма

Цена прибыли — человеческие жизни
Из всех видов транспорта самыми опасными остаются ав�

томобильные перевозки. В ДТП в последнее время погибают
ежегодно больше людей, чем за все годы афганской войны.
Принято считать, что причиной такой высокой смертности
являются техническая неисправность транспорта, плохое
состояние дорог, менталитет водителей. Но члены рабочей
группы Координационного совета по оптимизации движения
внешнеторговых грузопотоков, организованного при Коми�
тете Госдумы по транспорту, на своём совещании рассмот�
рели ещё один аспект этой тяжёлой проблемы.
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Социальный диагноз

КТАКОМУ выводу приходишь после
знакомства с данными исследователь�
ского центра «Ромир», который изу�

чает потребительские предпочтения росси�
ян. Кстати, своё исследование авторы на�
звали так: «Личные санкции на рыбу, мясо и
сыры». Спустя год после введения санкций,
как утверждает «Ромир», наши люди «впол�
не приспособились» к жизни в новых усло�
виях. Правда, если импортозамещение в та�
кой адаптации и присутствует, то весьма и
весьма своеобразное.

Так, почти половина населения страны
(49%) занимается домашними заготовками
из урожаев, выращенных на собственных
приусадебных участках. Причём более трети
из них (37%) обеспечивают собственными
заготовками от 30% до 50% общей продук�
товой корзины домохозяйства. На вопрос о
том, как изменились объёмы заготовок на
зиму в 2015 году по сравнению с предыду�
щими, почти четверть россиян заявили, что
они сделали более объёмные запасы, чем
раньше. А 7% из числа заготовителей при�
знались, что теперь вынужденно вспомнили
свой опыт домашнего консервирования,
который уже давно не применяли. 

«Градус экономической тревожности
россиян немного повысился в этом году
на фоне высокой инфляции и постоянно
растущих цен, — отмечают исследователи
в своём отчёте. — Но у наших сограждан

присутствует поколениями выработанный
иммунитет к подобным трудностям. При
невозможности купить какие�то продукты
они начинают производить их сами, обес�
печивая продовольственную безопас�
ность». Вот, собственно говоря, и всё им�
портозамещение — реальное, а не пропа�
гандистское, о котором нам талдычат с ут�
ра до вечера с экранов телевизоров. Осо�
бенно если учесть тот факт, что, по данным
Росстата, в 2014 году хозяйствами населе�
ния, без учёта крестьянских (фермерских)
хозяйств, было произведено 80,2% всего
картофеля, 69,9% овощей, 46,7% молока,
27,3% мяса скота и птицы, 20,8% куриных
яиц. Всего же в 2014 году хозяйства населе�
ния произвели 41,4% всей сельскохозяйст�
венной продукции. По сравнению с 2013
годом рост сельхозпроизводства в хозяйст�
вах населения составил 11% (причём ово�
щей и фруктов на садовых участках вырас�
тили на 14% больше).

Не менее драматично выглядит «личная
продовольственная программа» россиян и в
региональном разрезе: как правило, небла�
гополучные в экономическом и социальном
плане субъекты Федерации бьют рекорды
по доле домашних хозяйств в производстве
продуктов питания. Так, в Чечне хозяйства
населения производят 84% всей сельхозпро�
дукции республики, в Забайкальском крае
эта доля составляет 79%, в Туве — 77%, в Ха�

баровском крае — 74%, в Дагестане — 71%,
в Крыму и Ингушетии — по 68%, в Бурятии
и Северной Осетии — 67%.

ПОНЯТНО, что не у всех есть садовые
участки или деревенские усадьбы. Из
1500 респондентов в возрасте от 18 до

60 лет и старше, проживающих во всех ти�
пах городов и в сельской местности, кото�
рые ответили на вопросы исследовательско�
го центра «Ромир», 84% заявили, что эконо�
мят на продуктах питания. Причём почти
половина покупателей (44%) в качестве
стратегии экономии выбрали оптимиза�
цию. Они заявляют, что отказываются от
покупки дорогих видов товаров и стараются
покупать более дешёвые марки среди кате�
горий первой необходимости. Ещё четверть
семей (26%) стали составлять списки про�
дуктов, чтобы покупать их реже. В первую
очередь снижение частоты и объёмов по�
купки (24—28%) затронуло такие категории
продуктов, как рыба, мясо и сыры. 6% опро�
шенных сообщили, что вынуждены отка�
заться от покупки сыров, 5% — от рыбы и
морепродуктов, 4% — от мясной гастроно�
мии, 3% — от овощей, мяса, масла и молоч�
ных продуктов, 2% — от молока.

Данные опроса респондентов «Ромир»
проверил при помощи другого типа иссле�
дования — скан�панели — домохозяйств,
суть которого заключается в сборе инфор�
мации от домохозяйств обо всех их покуп�
ках. Скан�панель показала, что в период с
января по сентябрь текущего года (по срав�
нению с аналогичным периодом прошлого)
было зафиксировано снижение потребле�
ния (по весу) сыров на 16%, рыбы и море�
продуктов на 12%, консервов на 21%. При
этом расходы россиян в среднем увеличи�
лись на 14%, а на товары повседневного
спроса на 16%.

Неизменным остаётся потребление са�
мых необходимых продуктов питания,
качество которых, впрочем, от примене�
ния мер импортозамещения лучше не
становится.

«Накипело… доконали стартаперы», —
написал на своей странице в «Фейсбуке»
специалист по промышленной гигиене
Дмитрий Лакеев. Он рассказал о том, что
его рабочую почту завалили заявками на
проектирование оборудования для сыро�
молочных производств. Эмбарго и мода на
фермерские продукты привели к тому, что
многим захотелось на этом заработать, и
они просят проинструктировать их. Как�то
Дмитрий приехал на семейную ферму. Про�
изводство сыра, по его словам, там налаже�
но следующим образом: 8 бурёнок, молоко
и молозиво отелившихся коров сливают в
одни и те же кастрюли, кастрюли ставят на
огонь, затем вылавливают из кастрюль мух.
После — дают полученной смеси остыть, из
морозилки с мясом достают сычужный фер�
мент и закваски, добавляют всё это в каст�
рюли, размешивают половником, доливают
утреннего молока и выливают в старую эма�
лированную чугунную ванну. «Без халатов,
без спецодежды, ровно в том же, в чём и хо�
дят, в той же обуви, в тех же грязных каких�
то робах. Всё это происходит дальше, ска�
жем так, в цехе, но это вовсе не цех, а сарай
— всё это в сарае варится, все эти продукты
делаются. А потом отвозятся на фермерские
рынки», — говорит Лакеев.

ВКАЧЕСТВЕ красивой обёртки под на�
званием «импортозамещение» власти
предержащие в очередной раз пома�

нили россиян в сказочное светлое будущее,
не сделав ничего из обещанного. Так, Счёт�
ная палата РФ обнаружила, что предусмот�
ренные антикризисным планом правитель�

ства мероприятия выполнены меньше чем
на треть: на реализацию антикризисных мер
правительства России заложено 602,5 млрд.
рублей, из которых в антикризисном фонде
— 206,7 млрд., к 1 сентября было распреде�
лено только 163,6 млрд. А реально перечис�
лено средств и того меньше.

В частности, Фонд содействия разви�
тию малых форм предприятий по состоя�
нию на 1 сентября получил 991,5 млн. руб�
лей из выделенных 5 млрд., минпромторг
из обещанных 5 млрд. рублей на поддерж�
ку предприятий, занимающихся импорто�
замещением, получил только 2,1 млрд. Из
выделенных 2 млрд. рублей на субсидиро�
вание скидки на сельскохозяйственную
технику, реализуемую российскими ма�
шиностроителями сельскохозяйственным
производителям, минсельхоз вообще не
перечислил ни копейки! Субсидии на реа�
лизацию федеральной целевой програм�
мы «Развитие мелиорации земель сель�

скохозяйственного назначения России на
2014—2020 годы» выделены в размере
4,3% от плановых, субсидии на возмеще�
ние части затрат на закладку и уход за ви�
ноградниками — на 29,4%, на возмещение
части затрат на приобретение элитных се�
мян — на 44,5%...

И этот список невыполненных про�
грамм и обещаний можно продолжать до
бесконечности. Правительство, которому
дела нет до народа и его нужд, просто не в
состоянии сделать что�то необходимое и
полезное для страны. Ведь любая, даже
здравая и полезная идея и программа пра�
вительства очень быстро превращается в
свою противоположность. И вот тогда�то
народ сам по себе, не обращая внимания на
громогласные наставления и обещания,
начинает заниматься истинным, а не мни�
мым импортозамещением. А по�другому
просто не выжить…

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Блеф импортозамещения

Перешли на подножный корм
Ну не может наше начальство державой управлять без того, чтобы

какое�нибудь маловразумительное словечко не запустить в тираж.
Чтоб им, этим словечком, не начать объяснять все беды и все победы.
Помните — «новое мЫшление»? Говорили тогда так: освоим, мол, «но�
вое мЫшление» — и заживём дай бог каждому! Не получилось припева�
ючи зажить. Потом придумали «структурные реформы», после которых
последовали «нанотехнологии» с «инновациями». Эффект всё тот же. А
нынче дошли до «импортозамещения», от которого народ вынужден
переходить на вегетарианство, причём весьма скромное.

Капитальный
прыщ

Гримасы «реформ»

Самарский фонд ка�
питального ремонта жи�
лья — как нечистоплот�
ная девица с подмочен�
ной репутацией. Чтобы
выглядеть приличнее,
постоянно припудрива�
ет и напомаживает свои
прыщи, но они всё рав�
но лезут в глаза, несмо�
тря на усилия областной
власти, породившей это
несуразное и наглое ди�
тя. А ничего другого на�
ша власть и породить не
могла, ибо яблоко от яб�
лони недалеко падает.

ВОТ УЖЕ РОВНО ГОД ис�
полнился этому ремонт�
но�коммунальному над�

ругательству над здравым смыс�
лом, когда тысячам самарцев
направили первые счета на оп�
лату услуг, о которых никто не
просил. В эти дни уже можно
праздновать какой�никакой, а
юбилей. Но фейерверков не ви�
дать, всенародных рукоплеска�
ний не слышно. Зато слышно
такое, что повторить не могу. А
ещё Самарская губернская дума
ознаменовала годовщину дис�
куссией на тему «Платить или
не платить». Но речь шла уже о
том, чтобы из средств бюджета
погашать 50 процентов плате�
жей, которые должно вносить
население в этот фонд. А уж ос�
тальные 50 процентов пусть
вносят граждане.

Автором проекта закона о
гарантированных 50�процент�
ных государственных плате�
жах стал член фракции КПРФ
Михаил Матвеев. На заседа�
нии фракции КПРФ документ
обсудили и одобрили. И вот
заседание Думы.

— Фонд не пользуется дове�
рием народа, — говорит с три�
буны своим коллегам депутат.
— Людям непонятно, откуда
взялись нормативы на капи�
тальный ремонт, — те самые
пять рублей с копейками за
каждый квадратный метр пло�
щади. Почему государство орга�
низовало эти поборы без каких�
либо гарантий, что деньги не
будут разворованы? К тому же
до ремонта домов многие граж�
дане просто не доживут…

Вопросов по этому фонду
много — ответов нет. Новорож�
дённое дитя любыми способа�
ми жаждет вытащить миллиар�
ды из народного кармана. Пер�
вые счета на оплату капремонта
получали осенью прошлого го�
да даже жильцы аварийных до�
мов, которые не были собствен�
никами своих развалюх. На об�
ратной стороне этих бумажонок
был размещён текст договора о
добровольном внесении необ�
ходимых сумм. Причём договор
подписывать не обязательно:
плати — и все дела. Ответствен�
ность за расходование огром�
ных средств в этом документе
обозначена такими словами: «В
соответствии с действующим
законодательством Российской
Федерации».

Как действует наше замеча�
тельное законодательство, зна�
ет каждый. Яркий пример тому
— Пенсионный фонд. Копили�
копили, а потом узнали, что с
деньгами в нём как�то не очень
хорошо. Вскоре выяснилось,
что не хорошо и в Самарском
фонде капремонта, который,
однако, за два миллиона рублей
поспешил прикупить иност�

ранный джип. Сами понимае�
те, что гендиректору Андрею
Чибисову погружать свои чрес�
ла в отечественный «Жигулё�
нок» для перевозки их с места
на место как�то не престижно.
А ведь губернатор Меркушкин,
председатель попечительского
совета фонда, призвал на пер�
вом же заседании рационально
расходовать каждую копейку.
Но о миллионах он ничего не
сказал. И даже пытался вначале
оправдать Чибисова. Потом
понял, что это может выйти бо�
ком. Джип решили продать, а
фонду купить недорогую вазов�
скую модель.

Фракция КПРФ в губерн�
ской Думе настояла на провер�
ке этой сделки органами фи�
нансового контроля. Прошло
уже более полугода, проверяют
до сих пор.

Перечислять все деяния фон�
да за минувший год можно дол�
го. Правда, далеко не все они
известны широкой публике.
Как заявил Матвеев, на его за�
просы — депутата и члена попе�
чительского совета — чиновни�
ки фонда не отвечают. Послед�
нее заседание попечителей бы�
ло в начале этого года. И что там
творится, никто не знает. Изве�
стно лишь, что в прошлом году
отремонтировано около 15 про�
центов домов из запланирован�
ного количества. Но этот некс�
тати вылезший на всеобщее
обозрение «прыщ» тут же при�
пудрили вместе с мозгами вла�
дельцев квартир. Включили в
отчёт дома, находящиеся «в ста�
дии окончания ремонта». Циф�
ра выросла примерно до 80 про�
центов. А количество «пры�
щей», где ремонт не закончен, в
области измеряется сотнями.

В первом квартале этого года
в Самаре было собрано лишь в
пределах 30 процентов плате�
жей в фонд. Так вылез ещё один
«прыщ». К середине года его то�
же припудрили. Получилось 50
процентов. Цифру никто не
проверял. Не исключено, что 20
процентов из 50 находятся
лишь «в стадии платежа». Тем
более что Чибисова всё�таки
убрали с должности гендирек�
тора. Значит, было за что. И те�
перь, как сообщают СМИ, са�
марский опыт он намерен ис�
пользовать в Крыму.

За минувший год чиновники
всяческими угрозами — то в
суд обещают подать, то не вы�

дают различные коммуналь�
ные справки — всё�таки выну�
дили часть населения раско�
шелиться на мифический кап�
ремонт. Если допустить, что
каждый второй под давлением
сломался, то каждый первый
платить всё равно не желает.
Вот почему Матвеев и призвал
депутатов принять одобрен�
ный фракцией коммунистов
проект закона о 50�процент�
ном участии государства в по�
полнении фонда. 

— Наша фракция считает, что
это в значительной мере облег�
чило бы бремя капремонта, ко�
торое государство взвалило на
владельцев жилья, — говорит
первый секретарь обкома
КПРФ Алексей Лескин. 

Председатель комитета по
ЖКХ Андрей Кислов и другие
«единороссы», которых в коми�
тете и в Думе большинство, то�
же за народ. Если открыто ска�
зать, что против него, то ника�
кими подтасовками большин�
ство голосов на выборах не по�
лучишь. Поэтому и на заседа�
нии комитета, и на заседании
всей Думы «единороссы» вели
сочувственные речи о нём, ро�
димом. Мол, и так о народе не�
устанно болит голова. К тому же
фонд всё�таки пополняется за
счёт государства. Зачем ещё
принимать какие�то обязатель�
ства, ведь за их выполнение на�
селение и спросить может. Тем
более что в других регионах
России подобные законы уже
действуют.

Итак, отказывать нельзя, но
и принимать закон «партии
власти» тоже не хочется. И ре�
шено было проект отложить,
чтобы рассмотреть потом. Как
и махинацию с покупкой джи�
па. Ведь обещанного у нас три
года ждут.

Что будет — посмотрим. Мо�
жет, власть одумается, может,
народу окончательно надоест
раскошеливаться по каждому
поводу и без него. А пока жите�
ли Самары получили очеред�
ные счета. Деньги требует фонд
не капитального, а «камиталь�
ного» ремонта. Говорят, оши�
бочка вышла. Действительно,
ошибочка, только не в одной
букве, а во всей затее с этим
«прыщавым» фондом.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

● Квитанция от фонда «камитального» ремонта.

З АКОН считается действующим
и сегодня, но Сбербанк выдаёт
только по 0,2 копейки за тот

рубль, что был дороже тогдашнего
доллара. Это при том, что ежегодно
отбирается из бюджета 50 млрд. руб�
лей, уходящих неизвестно куда. Эти
деньги уже покрыли бы долг вклад�
чикам. Но кому�то выгодно его не
возвращать. Возможно, ждут пока мы
все вымрем. И никто официально не

сообщает об этом долге государства
своим гражданам! На их письма отве�
чает какой�нибудь работник, что
действуют они по закону о бюджете, а
не о долге, и просит не беспокоить
их. А то, что эти господа ждут нашей
смерти, видно из самого закона о вы�
плате этих копеек: кто родился после
1945 года, получает лишь долю от
этих копеек. Это выходит, что наши
наследники вообще ничего не полу�

чат. Иногда пишут в ответах, что
«особой категории вкладчики» полу�
чают по�разному. То есть делят вклад�
чиков на своих и чужих?

Нельзя дальше терпеть такое изде�
вательство над людьми, надо поднять
вопрос в прессе и общественном со�
знании. Может быть, минфину пора
отказаться от финансирования раз�
влечений и спортивных игр, а опла�
тить ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДОЛГ
простому вкладчику, собиравшему
эти средства всю жизнь?

Кстати, в ответе государственных
чиновников на моё возмущение на�

рушением минфином Конституции
РФ нет даже упоминания о Консти�
туции. Это чужой для России мин�
фин, который подчиняется только
закону о бюджете и нагло презирает
действующий закон № 73�ФЗ. Пото�
му и не оплачивает вклады по их ис�
тинной стоимости, а только выдаёт
эти микроскопические компенсации.

Доколе это будет продолжаться?

В. ПРИБОРА.
Вкладчик Сбербанка.

г. Люберцы,
Московская область.

П ЯТИЭТАЖНОЕ обще�
житие водников пло�
щадью 5074 кв. метра

после приватизации стало
собственностью акционеров
ЗАО «Азово�Донское пароход�
ство» и было передано в уп�
равление некоммерческому
учреждению «Общежитие
«Парус». 350 обладателей кой�
ко�мест сразу почувствовали
на себе тяжёлую руку «эффек�
тивных» собственников: плата
за комнату поднялась до 6—7
тысяч рублей в месяц. Жиль�
цы, естественно, таким побо�
рам не обрадовались, создали
на общем собрании инициа�
тивную группу и передали ак�
тивистам полномочия на за�
щиту своих прав.

— После неоднократных об�
ращений к руководству паро�
ходства, в районную и город�
скую администрации нам уда�
лось выбить льготу, — говорит
председатель инициативной
группы Алла Николаевна Заха�
рова. — Плата за содержание 1
квадратного метра жилья была
уменьшена с 67 рублей до 59.

Директор некоммерческого
учреждения «Общежитие «Па�
рус» В.А. Реука добросовестно
выполнял свои обязанности
по вселению, прописке и вы�
селению жильцов, сбору пла�
ты за проживание. Эти средст�
ва поступали на счёт пароход�
ства, но на содержание и ре�
монт денег не находилось. И
начальник пароходства Алек�
сандр Лосев предложил жиль�
цам выгодный вариант: отдать
коммерческой пекарне в поль�
зование часть первого этажа, а
арендную плату пустить на
коммунальные расходы.
Жильцы не усмотрели подвоха
и согласились. И скоро пожа�
лели об этом.

Владельцы пекарни обосно�
вались в бывшей столовой и 8
жилых комнатах, сделали при�
стройку во дворе, а также под�
ключились ко всем коммуни�
кациям общежития. И в итоге
вышло, что коммунальные
платежи коммерческой пекар�
ни легли на плечи жильцов.
Канализационные трубы час�
то забивались мукой, но пре�
тензии было предъявить неко�
му: владельцы малого пред�
приятия постоянно менялись.
Тайна расчётов с ними не рас�
крывалась. Так вот и несли не�
предвиденные расходы обита�
тели общежития.

Чтобы установить индиви�
дуальные приборы учёта, тре�
бовалось сначала заключить
договор соцнайма и на его ос�
новании приватизировать

свою жилплощадь. Но догово�
ры заключались только с теми,
чьи доходы не дотягивали до
прожиточного минимума. Не
имеющим статуса малоиму�
щих приходилось довольство�
ваться квитанциями на оплату
коммунальных услуг. А без бу�

мажки, как известно, ты бу�
кашка. И во всех властных ин�
станциях — городских, обла�
стных и федеральных, — куда
с жалобами обращались «па�
русники», они получили от во�
рот поворот. Представители
инициативной группы даже
побывали на приёме в Гене�
ральной прокуратуре РФ. Но
никаких результатов не доби�
лись.

— С 1995 по 2013 год все 15
судебных процессов, с апелля�
циями и с кассациями, были
проиграны, — говорит член
инициативной группы Галина
Ковалёва. — Потому что жиль�
цы, подавшие иски в суд, не
имели договоров социального
найма. То есть мы жили в об�

щежитии на птичьих правах,
хотя, чтобы получить место,
многие работники пароходства
в перерывах между рейсами
или во время отпусков работа�
ли на строительстве объекта.

За долгие годы без ремонта
крыша здания превратилась в

решето, в дождь из�за попада�
ния воды в электросеть случа�
лись короткие замыкания. Со
стен сыпалась штукатурка, в
подвале постоянно скаплива�
лись канализационные стоки.
Общежитие превратилось в
головную боль и для владель�
цев пароходства. И они реши�
ли разом разрубить гордиев
узел — сбыть здание вместе с
земельным участком и жиль�
цами, 350 мужчинами, жен�
щинами и детьми разных воз�
растов. Индивидуальный
предприниматель Андрей По�
пивненко панствовал только
месяц: приобрёл объект за 12
миллионов рублей и продал
некоему Юрию Балабанову за
43 миллиона.

28�летний коммерсант, как
только было ликвидировано
некоммерческое учреждение
«Общежитие «Парус», пред�
принял попытку очистить
свой «замок» от нерентабель�
ных «временно обязанных» и
вселить в освободившиеся
комнаты доходных гастарбай�
теров, работающих на близле�
жащих стройках, которые, как
известно, платят деньги за по�
стой и не докучают требовани�
ями предоставления удобств.
Но рейдерский захват не удал�
ся, дело закончилось судом.

— Обвинитель просил для
Балабанова 6 лет строгого ре�
жима, но получил он только
условный срок, — рассказыва�

ет член инициативной группы
Марина Буценко. — Молодчи�
ков, орудовавших цепями и ду�
бинами, не нашли, а судя по
судебному протоколу, избива�
ли людей и травили газом «не�
известные лица». Хотя постра�
дали 23 человека, мать и её ре�
бёнок потеряли сознание и бы�
ли доставлены в реанимацию.

В августе 2013 года Арбит�
ражный суд Ростовской облас�
ти признал сделки между ЗАО
«Азово�Донское пароходство»
и покупателями незаконными.
И в сентябре наконец�то обще�
житие «Парус» было передано
в муниципальную собствен�
ность. Чиновники посчитали,
что конфликт урегулирован и в
деле поставлена жирная точка.

Но они смотрели со своей ко�
локольни. Ибо главное требо�
вание «протестантов» — при�
своение общежитию статуса
муниципального жилого дома
— так и не было выполнено. 

— В августе—сентябре, ког�
да права собственника на «Па�
рус» были возвращены Азово�
Донскому пароходству и гото�
вились документы на передачу
здания в муниципальную соб�
ственность, инициативная
группа ещё раз попыталась по�
лучить договоры социального
найма, — рассказывает Алла
Захарова. — Но нам было ска�
зано: чего вам беспокоиться,
через неделю все проблемы
разрешатся! Но очередная

смена собственников прошла
вопреки требованиям закона:
пароходство просто подарило
здание городу, «Парус» так и
не стал социальным комму�
нальным жильём, для него
придумана новая категория —
«социальное жильё специаль�
ного назначения».

То есть жильцы так и не бы�
ли наделены правами обитате�
лей коммунальных квартир,
которые пользуются перво�
очередным правом приобрете�
ния освободившихся квадра�
тов. А в «Парусе» многодетные
семьи, ветераны труда, инва�
лиды по старости и с детства,
переселившиеся на вполне за�
конных основаниях в свобод�
ные, ранее опечатанные ком�
наты, получили предписания
«очистить помещения». Иски
в суд не были удовлетворены,
потому что заявители не могли
предоставить договоры соци�
ального найма: всю докумен�
тацию по общежитию «Парус»
при передаче в муниципаль�
ную собственность должност�
ные лица предали огню.

Муниципальные чиновни�
ки считают вопрос решённым,
потому что он снят с контроля.
Обитатели «социального жи�
лья специального назначения»
продолжают борьбу за свои
права. У них ещё остаётся по�
следняя надежда на помощь
депутатов�коммунистов.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов�на�Дону.

● Жильцы общежития
«Парус» на митинге КПРФ,
посвящённом памяти за"
щитников Советской Кон"
ституции.

Фото Евгения 
СУХОРУКОВА.

26 марта 2013 года общежитие «Парус», расположенное в микрорайоне
«Александровка» Ростова�на�Дону, подверглось бандитскому нападению.
Полтора десятка вооружённых цепями и дубинками мужиков крепкого те�
лосложения, которыми командовал владелец здания Юрий Балабанов,
стали выталкивать жильцов на улицу, а против людей, оказавших органи�
зованное сопротивление, применили слезоточивый газ. Прибывший в
здание наряд полиции пресёк преступление. Пострадавшими от силового
принуждения и газового отравления (в том числе и детьми) занялись вра�
чи «скорой помощи». А решением проблемы многострадального общежи�
тия — чиновники районной, городской и областной администраций.

Жильцов усмирили газом,
документы предали огню 

Из почты

Минфин нагло попирает законы
При президенте Б. Ельцине был принят закон № 73�ФЗ,

обещавший возврат вкладов в Сбербанк по покупательной
способности валюты СССР за 1990 год.
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Крестьянская доля

В ЕГОРЛЫКСКОМ РАЙЦЕНТРЕ
проживают без малого две трети
населения — 20 тысяч человек, а

в остальных 17 населённых пунктах —
всего около 16. Разбросаны они на пло+
щади 1481 квадратный километр, так
что если «редкая птица долетит до сере+
дины Днепра», то до хуторов, состоя+
щих всего из нескольких подворий, та+
ких, как Гирин или Лисичкин, доберёт+
ся редкий чиновник или депутат. Да и
им, хуторянам и станичникам, не так+
то просто добраться не то что до высо+
ких чиновничьих кабинетов, но и до
кабинетов медицинских. Ведь в посе+
лениях, не говоря уж о мелких хуторах,
давно «оптимизировали» здравоохра+
нение, и, чтобы попасть на лечение
или обследование, требуется семь вёрст
киселя хлебать. 

В советское время, как вспоминают
хуторяне, никаких проблем с поездкой в
райцентр не было: самые отдалённые
пункты обслуживали рейсовые автобу+
сы, да не один, а несколько в день. Те+
перь в большие хутора и станицы они
стали заходить в лучшем случае трижды
в неделю, а бывает, что и от случая к слу+
чаю. А к концу лета нынешнего года
совсем исчезли. Что же случилось? По
хуторам разнеслась весть: шофёры му+
ниципального автотранспортного пред+
приятия, потребовав погасить задол+

женность по заработной плате, объяви+
ли забастовку. Виктор Гончаров, дирек+
тор АТП, он же председатель районного
Собрания и глава города, ушёл на боль+
ничный. Чиновники бросились гасить
пламя недовольства, заливались соловь+
ями, но при этом о выплате долгов и ре+
чи не шло. Заместитель главы районной
администрации по муниципальному
хозяйству Александр Семенцов просил
водителей повременить с забастовкой
хотя бы до губернаторских выборов.

Пока суд да дело, хуторяне в район+
ную больницу и поликлинику ездили на
такси, вытряхивая из кошельков по+
следние гроши. Но и за деньги не всегда
можно было уехать. Жителям хутора Ук+
раинский, например, приходилось за+
ранее записываться на залётную марш+
рутку, да и то мест не всегда хватало всем
желающим. А чтобы сбить протестные
настроения, по поселениям был пущен
слух: задолженность случилась из+за то+
го, что муниципальными автобусами
было перевезено в два раза больше
льготников, чем положено. Поверили
селяне начальству, хоть червь сомнения
и остался. Ведь все льготники, регио+
нальные и федеральные, зарегистриро+
ваны, точное число их известно. Дота+
ции на их провоз в муниципальном
транспорте приходят из федерального и
регионального бюджетов. Откуда же

взялся огромный дефицит, из+за кото+
рого парализована была вся районная
транспортная сеть?

Ясно, что без растрат тут не обо+
шлось. Но в таком случае концы нужно
искать в кабинете директора АТП, от+
куда следы ведут в кабинет председате+
ля районного Собрания, то есть главы
района. И ретивые чиновники, пока
Виктор Гончаров находился на боль+
ничной койке, нашли «крайнего» —
и.о. руководителя предприятия, меха+
ника по выпуску автомобилей на ли+
нию Ивана Сагайду. Но «стрелочник»
поспешил уволиться. И «отцам» района
ничего не оставалось, как пойти на бан+
кротство АТП. Впрочем, банкротить+то
было нечего. От былого имущества со+
ветского времени — подвижного соста+
ва, тёплых гаражей, ремонтных мастер+
ских и других подсобных помещений —
осталось только 8 автобусов да арендо+
ванный холодный, без отопления и во+
доснабжения, ангар бывшего совхоза. А
уволенным работникам, водителям,
инженерам и бухгалтерам, долго ещё
придётся «выбивать» задержанную зар+
плату через суды. 

Ставшие безработными водители ав+
тобусов больше месяца не могут найти
работу. Знающие люди утверждают, что
на их трудоустройство наложено неглас+
ное табу. Но всё же сельским жителям
перевозчиков предоставили. Оказалось,
что ещё до банкротства все 8 автобусов
были переданы — уж не с больничной
ли койки отдавал такие приказы дирек+
тор АТП? — в частные руки. И снова по+
катили хуторяне в райцентр и обратно.
Вот только расписание нередко нару+
шается, да и цена билетов возросла поч+
ти в два раза. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Ст+ца Егорлыкская,
Ростовская область.

Фото автора.

О Х И БЕДА РОССИИ от
этих «эффективных собст+
венников» и «креативных

менеджеров»! Господин олигарх
Прохоров в 90+е годы практически
даром приобрёл промышленные
предприятия бывшего Советского
Союза, обогатился на готовом —
на том, что было создано трудом
других людей. Но все его попытки
предпринять что+то созидатель+
ное неизменно проваливались. 

Где обещанный им общедоступ+
ный «ё+мобиль»? Где триумфаль+
ные победы и мировое лидерство
российского биатлона, которые
обещал М. Прохоров, став прези+
дентом Союза биатлонистов Рос+
сии? Где обещанный им высоко+
технологичный завод по выпуску
светодиодных ламп? Пусто! Как
говорится, не из того места руки
растут? Он, видимо, умеет только
прихватывать созданное другими,
но делать что+то полезное для об+
щества не способен.

Из той же когорты другой тол+
стосум, которого Чувашская Рес+
публика более 12 лет имела «счас+
тье» считать своим представите+
лем в Совете Федерации. Госпо+
дин Лебедев, как хорошо помнят
жители республики и особенно
города Шумерля и одноимённой
деревни рядом с ним, тоже обе+
щал облагодетельствовать Чува+
шию разными бизнес+проектами
— создать производства, рабочие
места и т.п. Одна лишь эпопея с
топинамбуром (экзотическим
растением, известным также под
названием «земляная груша») че+
го стоит! Мы до сих пор горько
смеёмся над этим.

А как бодро всё начиналось!
Шумерлинская муниципальная
газета в конце 2011 года отрапор+
товала о начале реализации на тер+
ритории района проекта по строи+
тельству завода по «комплексной
переработке топинамбура» по
инициативе и при финансовом
участии сенатора Леонида Лебеде+
ва («Подобных заводов нет!» —
восклицал заголовок статьи). Для
этого предназначались пустующие
производственные площади ООО
«Агропромгаз». Корреспондент
газеты с чувством гордости про+
свещал шумерлинцев: «Построить
завод по переработке топинамбура
на территории своего района хоте+
ли бы многие, но Л. Лебедев оста+
новил свой выбор на Шумерлин+
ском сельском поселении. В ре+
зультате и район, и деревня Шу+
мерля получили хорошую воз+
можность для развития своих тер+
риторий. Будут созданы новые ра+
бочие места, увеличится поступле+
ние налогов в бюджеты всех уров+

ней…» Далее красочно расписыва+
лось, что это будет экологически
чистое производство, продукция
его найдёт применение в медици+
не и пищевой промышленности и
т.п. Возражения местных аграри+
ев, крайне скептически высказы+
вавшихся о перспективах выра+
щивания и сбыта такой экзотичес+
кой для Чувашии и мало востребо+
ванной культуры, как топинам+
бур, до поры до времени властями
игнорировались. 

Как говорится, гладко было на
бумаге... Никакого производст+
ва, рабочих мест, налоговых по+
ступлений и других благ от гос+
подина Лебедева, конечно, нет.
Республиканские власти недву+
смысленно намекнули, что с то+
пинамбуровым заводом, грубо
говоря, случился облом и произ+
водства не будет. 

И уже откровенно издеватель+
ски звучало заверение олигарха+
сенатора о «планируемой пере+
ориентации своего завода по пере+
работке топинамбуров на выра+
щивание шампиньонов», сделан+
ное в один из редких визитов в
представляемый им регион. По+
нятно, что лебедевские шампинь+
оны хоть сколько+нибудь улуч+
шить положение глубоко депрес+
сивного Шумерлинского района
никак не смогут.

Недавно господин Лебедев до+
срочно сложил с себя полномочия
члена Совета Федерации от Чува+
шии. А жители республики до сих
пор в недоумении от его «инвести+
ционных проектов». Что это бы+
ло? Отмывание денег на нашей
земле? Контора «Рога и копыта» 
а+ля Остап Бендер? На эти мысли
невольно наталкивает судьба
практически всех прожектов Л. Ле+
бедева в Чувашии. В начале 90+х
годов его компания безуспешно
искала на территории республики
нефть, потом в Порецком районе
другая его структура вела разра+
ботку гипсового рудника, затоп+
ленного позже грунтовыми вода+
ми и после этого по+быстрому
проданного.

Всё это лишний раз подтверж+
дает: нельзя верить сладким ре+
чам этих «эффективных собст+
венников» из поколения «лихих
90+х», обещающих нам разные
блага. Они способны лишь эф+
фективно присваивать и потреб+
лять, а не организовывать сози+
дательную деятельность, тем бо+
лее на благо простого народа.

Вадим ИВАНОВ,
Евгений ПОТАПОВ.

г. Шумерля.
Чувашская Республика.

Валится из рук

Россиян обещают
вдоволь накормить

гречневой кашей
Производители и поставщики гречки заявляют, что впервые за не�

сколько лет столкнулись с избытком предложения на рынке. Это связано
с хорошим урожаем гречихи и резким падением её продажи в другие
страны. Некоторые эксперты полагают, что цены на эту крупу могут
упасть ниже прошлогодних значений.

П О ДАННЫМ министерства сельского
хозяйства РФ, производство российской
гречки в этом году вырастет на 24% — до

800 тысяч тонн, в то время как для потребления
россиянам необходимо всего 480 тысяч тонн.

Предполагается, что дефицита гречки на
российском рынке в течение года не будет.
Большим спросом эта крупа пользуется в стра+
нах бывшего СССР. Знают её в Китае и Япо+
нии, но весь объём перепроизводства гречки в
этом году они точно не смогут употребить.
Кроме того, из+за ажиотажа и роста цен на
гречку многие люди закупили её на год+два
вперёд, а аграрии, соответственно, из+за того
же роста цен решили увеличить производство
гречки. Есть надежда, что в 2015 году спрос на
крупу упадёт, а предложение вырастет. Когда
аграрии увидят, что их продукт невостребован,
они начнут распродавать его по той цене, по
которой вообще есть спрос на рынке. В итоге
это в кои+то веки приведёт к снижению цен на
гречку, надеются эксперты.

Отметим, что потребительские цены на неё с
октября 2014 года по сентябрь 2015+го выросли с
35,5 рубля за килограмм до 69,08 рубля за кило+
грамм. При этом выше всего цены на крупу под+
скочили в ноябре 2014 года, увеличившись по
сравнению с октябрём почти сразу на 20 рублей
— до 54,6 рубля. Дальше цены росли до февраля,
достигнув рекордной отметки в 70,73 рубля, по+
сле чего произошло незначительное снижение.
В прошлом месяце розничные цены на гречку
выросли по сравнению с августом всего на пять
копеек. Что же, подождём, авось и подешевеет.

В этом году полей под гречиху было засеяно с
запасом, излишки собирались поставить на
экспорт. Кроме России, эту крупу традицион+
но употребляют в пищу в основном в Польше,
на Украине и в Литве. Но если в прошлом году
эти страны поставили рекорд по закупкам
гречки из России (таких объёмов не было с
2008 года), то в этом — очень резко сократили.
Польша и Литва — в 8 раз, Украина — в 9 раз.
Из+за этого на российском рынке образовался
излишек примерно в 50 тысяч тонн.

Есть рынки сбыта в Китае, Японии. Но там
не будет таких объёмов продаж, которые смо+
гут покрыть экспорт в страны Прибалтики, на
Украину и в Польшу.

Любителей «чёрной» каши в мире не так уж
много. Поэтому шансы найти потребителей за
границей невелики, поясняют эксперты. Из+
лишки гречки, которая не пошла на экспорт,
поступят в розничную продажу к концу года, и
скорее всего это вызовет общее падение цен.
Уже сейчас в ряде торговых сетей переписыва+
ют ценники, ожидая поступления больших но+
вых партий. В некоторых магазинах и городах

продают гречку по ценам ниже прошлогодних.
Например, средняя цена по стране — 70 рублей
за килограмм, а в Калининграде её можно ку+
пить по 45. Учитывая объём излишка, а это
примерно 6% того, что съедают россияне за
год, гречка будет дешеветь медленно, почти
незаметно для покупателей (вспомним о её га+
лопирующем подорожании).

К тому же во время прошлогоднего ажиота+
жа многие россияне уже закупили крупу
впрок. И, соответственно, внутреннее потреб+
ление тоже сократится. Снижение цен про+
изойдёт, но это будет 5—7%. Не так существен+
но, как выросла цена ранее: за год она увели+
чилась практически в два раза.

По общему мнению специалистов, причина
прошлогодних взлётов — чисто спекулятивная.
Урожай год назад снижался, но не в два раза. По+
следствия тогдашней паники сказываются до сих
пор. Антимонопольная служба ведёт несколько
расследований по поводу ценового сговора меж+
ду ритейлерами. Одной из сетей выписан штраф
на полмиллиона, в адрес бизнеса звучат преду+
преждения об уголовной ответственности.

В этом году минсельхоз решил действовать
на опережение и заранее опубликовал дан+
ные по урожаю гречихи. В европейской части
страны, где её уже собрали, он оказался на
четверть выше, чем прошлогодний. Однако
алтайские аграрии снова заявляют о падении
урожайности и плохой погоде. А на их долю
приходится до половины общероссийского
урожая. Гендиректор компании «ПроЗерно»
Владимир Петриченко поясняет, что, даже
если они соберут меньше, чем планируют, ра+
дикально это на рынке не скажется:

«Если говорить об урожайности, то она в
среднем несколько ниже, чем в прошлом году.
Но тогда были большие убытки в главном про+
изводящем районе — на Алтае. Там просто по+
севы ушли под снег и были потеряны. В целом
валовой сбор у нас будет существенно выше по
объёму, лучше по качеству. Картина должна
быть умеренной и ровной».

Итак, проблем с гречкой не обещают. Что
касается риса, то, по данным экспертов ком+
пании «ПроЗерно», нынче урожай белого зер+
на достигнет рекордного 1 миллиона 105 ты+
сяч тонн, что на 5,4% больше, чем в 2014 году.
А в целом производство круп сократилось на
13%. Поставщики наверняка попытаются
взвинтить цены на крупяные изделия, и мага+
зины за ними последуют. А это может привес+
ти к росту стоимости и других, необходимых
для большинства семей продуктов питания,
например, картошки и макарон.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

ДОЛЖЕН ПРИЗНАТЬСЯ,
что не столько рыбалка
поманила меня за сто с

лишним вёрст от Самары,
сколько сам Ларьков. Этот
оренбургский казак, бывший
спецназовец, бывший директор
местного рыбсовхоза, разводит
карпов не для продажи или
платной любительской рыбалки.

Возникает вопрос: для чего?
Сам Ларьков мне на него так

и не ответил. Он умеет не толь+
ко хорошо говорить, но и мол+
чать. Много лет назад служил в
спецназе ГРУ. Выполнял зада+
ния за границей. Какие, где?
Допытываться бесполезно…

— Подписку давал!
Вот и весь разговор…
Сроки той подписки уже

давно закончились. И секреты
советских времён в годы пере+
стройки доморощенными пре+
дателями распроданы оптом и
в розницу. А Ларьков в ответ:

— Я Родиной не торгую!
Почти два десятка лет он ди+

ректорствовал на местном
рыбзаводе. И прикипел к пру+
дам так, что в период перест+
роечного развала объединил
земельные паи всех своих род+
ственников в фермерское хо+
зяйство. И на земле этой не
случайно оказалось несколько
прудов, заросших камышами и
заселенных в основном лягуш+
ками. Теперь самые большие
два пруда набиты карпами, су+
даками и прочим рыбьим на+
родом. В третьем пруду рыбы
мало, зато там живут лебеди.

— Уж который год прилета+
ют. Знают, что никто их тут не
обидит…

Наверное, знают это и кося+
ки перелётных гусей, которые
садятся здесь на отдых по до+
роге в тёплые края. Складыва+
ется впечатление, что и карпы
у Ларькова людей тоже не бо+
ятся — прямо около берега вы+
совывают свои горбятины из
воды. На зиму воду из прудов
он не спускает. Мало того, осе+
нью подкармливает рыб зер+
ном, чтобы лучше перенесли
зимовку. Когда я увидел, как
вываливают с лодки в воду ме+
шок за мешком, стало понят+
но, почему нет клёва.

О карпах и прудах он может
рассказывать бесконечно. Ди+
ректором местного совхоза+
рыбзавода стал в 24 года. В
должности утверждали на бю+
ро Куйбышевского обкома
КПСС. В наши дни, когда вы+
сокопоставленные папашки
проталкивают на хлебные
должности своих чад+недо+
рослей, ничего в этом удиви+
тельного нет. А при Советской
власти подбор кадров был
строгий. Но бюро обкома его
всё+таки утвердило, ведь ре+
комендовал Ларькова предсе+
датель колхоза им. Ленина,
Герой Социалистического
труда Николай Попов, кото+
рый сам председательствовать
начал, как говорят, в шестнад+
цать лет. Он был уверен, что
этот парень не подведёт.

Совхоз только становился
на ноги. Надо было запускать

новые пруды, строить жильё и
дороги, налаживать соцкульт+
быт в селе Пикелянка. Со
свойственным ему напором и
хваткой Ларьков взялся за вы+
полнение поставленных обко+
мом задач. Однажды на трассе,
что около села, остановил рай+
онную передвижную мехко+
лонну, которая шла на новый
объект, чтобы поработала у не+
го с недельку.

— Фёдор, да нам же с тобой
бошки поотрывают за такую
самодеятельность, — отнеки+
вался знакомый ему началь+
ник ПМК.

— А у тебя экскаватор по до+
роге вышел из строя, бульдо+
зер поломался…

Правдами и неправдами
Ларьков начальника всё+таки
уговорил. Целую неделю по+
том в окрестностях села реве+
ли моторы. Конечно, технику
совхозу дали бы и так, но ведь
каждый день дорог. В тайне от
высокого начальства эта «са+
модеятельность» не осталась.

— Ну, Ларьков!.. — только и
сказал ему при встрече первый
секретарь обкома, погрозив
пальцем. И не осуждение —
восхищение находчивостью
молодого руководителя звуча+
ло в этих словах. Конечно, на+
рушил дисциплину, но ведь не
из шкурных интересов — ради
дела, которое ему поручено,
для народного блага старался.

С тёплым чувством вспоми+
нает теперь Фёдор Владими+
рович тогдашнего вожака ком+
мунистов области Владимира
Орлова, других партийных се+
кретарей. Они знали людей,
ценили инициативу, хорошо
разбирались в сельских про+
блемах. Современные началь+
ники им не чета…

Когда поднял совхоз, отст+
роил село, провёл газ, стали

агитировать Ларькова на
должность главы района. Сна+
чала отмахивался. Но однаж+
ды перед очередными выбора+
ми посмотрел внимательно на
претендентов и понял, что
толку от них не будет.

— Надел белый костюм, сел в
машину и поехал по сёлам аги+
тировать за самого себя, — вспо+
минает Фёдор Владимирович.

На фермах, полевых станах
и в ремонтных мастерских в
таком наряде он выглядел про+
сто замечательно, но люди це+
нили его не за шикарный при+
кид. Они знали его как дельно+
го, хваткого руководителя. Так
и стал Ларьков главой Больше+
черниговского района.

И началось. Одному надо
помочь на халяву заполучить
землю, другому раздербанить
какое+то предприятие. Все
обещают принять «в долю». За
спиной у каждого были влия+
тельные люди…

Не сосчитать букв, на кото+
рые он посылал этих граждан.
Порой жалел, что нельзя ему,
кандидату в мастера спорта по
боксу, встретиться с ними на
ринге — вот где поговорили бы.
Кстати, один большой спортив+
ный начальник предложил
«сделать» ему звание мастера.
Ларьков отказался. Пусть он
только кандидат в мастера, но
зато великой страны — СССР.

Шесть лет Ларьков держал
район в руках, чтобы сохра+
нить на плаву оставшиеся тру+
довые коллективы, помочь ра+
ботоспособным фермерам.
Когда не осталось ни терпе+
ния, ни сил, перешёл на рабо+
ту охотинспектором.

— Хозяйственник он опыт+
ный и память о себе оставил
добрую, — говорит первый се+
кретарь райкома КПРФ Нина
Рыжкова.

Сейчас наш герой на воль+
ных фермерских хлебах. Зани+
мается производством зерна.
И прудами. Местный рыбхоз
работает, но масштабы уже не
те. При Ларькове здесь полу+
чали в год 400 тонн товарной
рыбы и 100 тонн так называе+
мого посадочного материала
— молоди. Теперь вся область
в год получает всего в преде+
лах 700 тонн.

— Директоров рыбхозов

тогда регулярно собирали для
обмена опытом. Мы выезжали
в различные регионы страны,
где было чему поучиться.
Журналисты активно помога+
ли, — вспоминает Ларьков. —
Вот, к примеру, Евгений Васи+
льевич…

Писатель Евгений Чебалин
в те времена опубликовал в
«Правде» серию статей о про+
блемах рыбной отрасли. Реак+
ция местной власти на них бы+
ла заинтересованная. К при+
меру, после статьи «Свет и те+
ни успеха» стала активно внед+
ряться рыборазводная техно+
логия Бекина.

Теперь ситуация другая.
Начальник управления жи+
вотноводства самарского
минсельхоза Сергей Лебедев,
в ведении которого находятся
хозяйства, занятые разведе+
нием и реализацией рыбы в
прудах, называет целый ряд
причин, мешающих разви+
тию этой отрасли.

— Финансовая поддержка
таким хозяйствам государст+
вом оказывается, но она недо+
статочна. Банки кредиты не

дают, потому что у рыбоводов
нечего взять в залог. Нет на+
дёжной системы реализации
живой рыбы…

Прудовым рыбоводством те+
перь занимаются все кому не
лень и у кого есть деньги, что+
бы приобрести водоём в собст+
венность и чтобы потом зара+
батывать на платной рыбалке.
Порой накормят карпов горо+
хом, и они все всплывают на
поверхность с распёртыми жи+
вотами. Удивляться нечему,
ведь разрушена вся система
обучения кадров, использова+
ния новейших технологий, что
была в советские времена.

Тогда область ежегодно про+
изводила до десяти тысяч тонн
рыбы. Один килограмм толсто+
лобика, форели или осетра сто+
ил 12—13 рублей. Даже с учётом
того, что деньги были другими,
цены взлетели до небес. Теперь
килограмм судака дороже говя+
дины. А ценные породы, вроде
осетра или форели, вообще про+
стому гражданину не по карма+
ну. Но государственных чинов+
ников это не волнует. Их вни+
мание направлено на Мировой
океан, где рыбная ловля услож+
няется год от года из+за конку+
рентной борьбы и сокращения
ресурсов. Зато там крутятся
миллиарды долларов. Огром+
ные деньги вбухивают в строи+
тельство сейнеров и плавучих
баз. Между тем исчезла некогда
популярная в народе селёдка+
иваси. В северных регионах
страны сокращается промысел
сёмги. А ведь возможности для
разведения ценных и обычных
сортов рыб в России неограни+
чены. У нас есть сотни тысяч
прудов и озёр. Только эти воз+
можности некому реализовать.
Новых специалистов не подго+
товили. Прежние, вроде Ларь+
кова, остались не у дел.

Вот почему у бывшего крас+
ного директора, как себя назы+
вает Фёдор Ларьков, сжимают+
ся боксёрские кулаки, когда он
сравнивает сегодняшний день с
давно минувшими. И его пру+
ды, набитые пудовыми карпа+
ми, судаками и карасями, кото+
рые не приносят ни копейки
прибыли, — это не только вызов
сложившейся системе наплева+
тельского отношения к важней+
шей отрасли народного хозяй+
ства, но и попытка сохранить
породистое племенное стадо.
Это хранилище генофонда, ко+
торый может пригодиться, ког+
да скудеющий рыбный рынок и
возмущение людей помогут чи+
новникам избавиться от «мор+
ской болезни», а государству по+
вернуться лицом к отечествен+
ным озёрам и прудам.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.
Фото автора.

Карп специального
назначения

Клёва не было, хотя карпы молотили по воде здоровенными хво�
стами рядом с лодкой, обдавая меня брызгами. Вижу, как от сосед�
него пруда, что за дорогой, где рыбы тоже полно, возвращается са�
марский писатель Евгений Чебалин, который и заманил меня сюда
на рыбалку. И у него тоже, как говорят, по нулям… Спросить бы у
Ларькова, хозяина здешних прудов, почему карпы воротят носы от
нашей наживки? Но Ларьков укатил по своим фермерским делам.

● Фёдор Ларьков.

● Подкормка для карпов.

● Сегодня сельчанам повезло — пришёл долгожданный автобус.
А завтра?

Облом
с топинамбуром

Когда�то на селе ходили автобусы…

●● На 1 августа числен*
ность поголовья КРС во
всех категориях хозяйств
России составила 20,2
млн. голов, что на 1,5%
меньше, чем год назад.
Поголовье коров снизи*
лось на 1,2% до 8,6 млн.
голов.

●● Сокращение числен*
ности крупного рогатого
скота отмечается в боль*
шинстве округов в преде*
лах 4%.

●● Напомним, в соот*
ветствии с госпрограммой
развития АПК на 2015—
2017 годы численность
КРС к концу текущего го*
да должна возрасти на 40
тысяч голов.

AgroNews.by.

Реформа местного самоуправления в Егорлыкском районе
Ростовской области прошла в марте нынешнего года. Район�
ное Собрание территории было сформировано из глав сель�
ских поселений и поселенческих депутатов. Должность пред�
седателя (и по совместительству — главы района) досталась
представителю от райцентра, директору муниципального ав�
тотранспортного предприятия Виктору Гончарову. А Павлу
Павлову, бывшему главе района, не нужно было и кресло ме�
нять: он остался в своём кабинете в роли сити�менеджера. Не
прошло и полгода после очередных властных пертурбаций,
как хуторяне, особенно жители отдалённых населённых пунк�
тов, на своей шкуре почувствовали их последствия. 

Только цифры
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Вести с Украины Международное обозрение

В Пекине прошёл V пленум Центрального Комитета Комму�
нистической партии Китая (ЦК КПК) 18�го созыва. Собравши�
еся обсудили и одобрили проект 13�го пятилетнего плана раз�
вития страны на период 2016—2020 гг.

«Первая столетняя цель»

Когда говорят о пятилетнем плане товарища
Си, на память приходит наше недавнее про�
шлое — сталинские пятилетки. Советский Союз
тогда демонстрировал миру поразительную эф�
фективность планового хозяйства. Наш опыт
высоко оценивали во многих государствах, в
том числе и в тех, которые были весьма далеки
от социалистических принципов. Советские
пятилетки стали образцом научного подхода к
формированию стремительно растущей эконо�
мики: СССР был единственной страной, кото�
рая успешно преодолела деструктивное влияние
мирового экономического кризиса 20—30�х го�
дов прошлого столетия. В то время как другие
страны погружались в депрессию, у нас бурно
развивались все отрасли хозяйства, в том числе
и те, которые сегодня относят к сфере хай�тек.

«Первая пятилетка това�
рища Си» — это призна�
ние очевидного факта: Си
Цзиньпин как Генеральный
секретарь ЦК КПК и Пред�
седатель КНР впервые смо�
жет оказать принципиально
важное влияние на форми�
рование пятилетнего плана
развития великой страны в
ходе всех этапов его реали�
зации — от дискуссий пери�
ода выработки основного
государственного хозяйст�
венного документа до пол�
ного воплощения принятых
решений в жизнь в 2020 году.

Период этот необыкновен�
но важен. В Китае любят символы. И юбилею об�
разования КПК придают огромное значение: в
2020 году будет подведён итог «первого столетия»
китайского социализма. Государственное агентст�
во «Синьхуа» именно так и определяет вектор но�
вой пятилетки — достижение «первой столетней
цели». Именно тогда КНР утвердится на первом
месте в мире по объёму производства и построит
общество «средней зажиточности». Но при этом
будет уступать ряду стран по объёму внутреннего
валового продукта (ВВП) на душу населения. От�
ставание это ликвидируют к 2049 году — к столе�
тию КНР. Именно тогда и будет достигнута «вто�
рая столетняя цель».

Для Си Цзиньпина подготовка к поистине
судьбоносному нынешнему пленуму ЦК КПК
была нелёгким процессом. Когда в марте 2015
года на сессии Всекитайского собрания народ�
ных представителей рассматривались базовые
показатели новой пятилетки, темпы роста ВВП
демонстрировали снижение до самого низкого
за последние 25 лет уровня: в 2014 году он соста�
вил 7,4 процента. Другие страны (в том числе и
Россия) о таких темпах могут только мечтать.
Но в Китае экономические шаги меряют столе�
тиями. Чтобы достичь к 2021 году «первой сто�
летней цели», по оценке экспертов, нужен еже�
годный рост ВВП около 7 процентов. Между
тем в третьем квартале нынешнего года он со�
ставил 6,9 процента, на что необходимо было
обратить внимание в ходе октябрьского плену�
ма ЦК. Накануне открытия этого важнейшего
форума китайских коммунистов премьер Госсо�
вета Ли Кэцян заявил, выступая в Центральной
партийной школе: «Мы никогда не говорили,
что должны добиваться цели любой ценой, но
экономика должна работать в приемлемых рам�
ках». И уточнил: цель по росту в 7 процентов
приблизительная. Никто не обещал «стоять на�
смерть» именно за этот показатель.

Между тем эксперты напоминают, что съезд
КПК наметил к 2021 году удвоить ВВП на душу
населения по сравнению с 2010 годом. И наме�
ченное, несомненно, будет выполнено — реше�
ния съезда КПК в Китае святы, тем более когда
речь идёт о достижении «столетней цели».
Можно реализовать намеченное, двигаясь более
скромными темпами? Аналитики, постоянно
зондирующие китайскую экономику, считают,
что и 6,5 процента окажутся приемлемым пока�
зателем. Но действовать нужно решительно.

Резали по живому

В серьёзности намерений китайцам не отка�
жешь. Когда весной на сессии ВСНП рассмат�
ривались фундаментальные характеристики но�
вой пятилетки, главным сюжетом было сокра�
щение государственных инвестиций. Как ска�
зал тогда Ли Кэцян, это была не стрижка ногтей
— резали по живому. Неприкосновенными ос�
тались две расходные статьи: на нужды обороны
и на создание «Экономического пояса Великого
шёлкового пути».

В своё время Дэн Сяопин выдвинул тезис: за�
ниматься делами собственной страны и не высо�
вываться. Теперь в Китае рассуждают иначе: от�
сутствие великого в мировых делах — ошибка.
Народно�освободительная армия Китая (НОАК)
решает новую задачу — обеспечивать соблюде�
ние интересов КНР в любой точке земного шара.

Военный бюджет страны в новой пятилетке
вырастет на 10 процентов. Это означает, что у
Китая будет второй в мире (после США) пока�
затель военных расходов. Правда, он пока ещё в
3 с лишним раза меньше американского. Но у
Соединённых Штатов своя специфика: там —
наёмная армия и на содержание военнослужа�
щих нужны огромные суммы. Фактические же
расходы собственно на оборону в КНР стреми�
тельно приближаются к американским.

Пекинские политологи конкретизируют: Ки�
тай — большая страна. Нужно, чтобы у неё бы�
ла возможность поддерживать собственную бе�
зопасность, и прежде всего боеспособность ар�
мии. Только так можно обеспечить спокойную
жизнь народа. При этом КНР заявляет, что она
никому не угрожает и не намерена создавать
очаги военных конфликтов где бы то ни было.

Позицию Пекина можно понять. США, стара�
ясь оказать давление на КНР, перебрасывают в
сопредельные с ней страны самую новую боевую
технику в огромных количествах. По заявлениям
высокопоставленных американских деятелей,
вокруг Китая будет сосредоточено более 60 про�
центов военной мощи Соединённых Штатов.

Намерения Вашингтона очевидны: втянуть
Пекин в перманентное военное противостоя�
ние, создав вокруг Китая «цепь сдерживания»
из своих вооружённых до зубов сателлитов.
Подтверждение тому — недавний заход амери�
канского эсминца в 12�мильную зону в районе
искусственных островов вблизи архипелага
Спратли в Южно�Китайском море. На эти
клочки суши, имеющие огромное военно�эко�
номическое значение, претендуют несколько
государств. Китай объявил острова частью соб�
ственной территории и предупредил: появление
там иностранных судов и самолётов возможно
только с разрешения Пекина. Вашингтон за�
явил, что не намерен выполнять китайские тре�
бования. Но при этом до поры до времени избе�
гал обострения ситуации. Теперь вот во взрыво�
опасном районе появился американский эсми�
нец. Китай ограничился протестом и преду�
преждением — как будто вернулась «холодная
война» с бесконечной чередой «серьёзных ки�
тайских предупреждений».

Но сейчас Китай совсем не тот, что был 40 лет
назад, когда американцы провоцировали эту ве�
ликую страну и в море, и в небе. На военных
специалистов произвели огромное впечатление
прошедшие один за другим военные парады в
Москве, Пекине и Пхеньяне, на которых была
продемонстрирована огромная боевая мощь
стран�союзников, вместе противостоявших
проискам мирового империализма. И не забы�
вающих об этом сегодня.

Естественно, планы оборонного строительст�
ва были утверждены нынешним пленумом ЦК
КПК. По мнению экспертов, они имеют огром�
ное военно�политическое значение в глобаль�
ном масштабе.

Другая развивающаяся инвестиционная про�
грамма — создание нового Шёлкового пути, —
несомненно, всё явственнее обретает межкон�
тинентальное логистическое значение, пре�

образующее всю систему мирохозяйственных
связей. Это не китайское соло, а концерт миро�
вого оркестра. И в таком качестве программа
получила поддержку на пленуме ЦК КПК.

По пути реформ

Все эксперты, говоря о V пленуме ЦК КПК,
сходятся на ключевом понятии: «необходи�
мость реформ». Но специалисты разных ориен�
таций говорят о разном. Одни утверждают, что
после пленума начнётся реальное разрушение
социалистической экономики. Страна станет
чисто рыночной. А КПК подойдёт к своему сто�
летию как обычная партия социал�демократи�
ческого толка, полностью утратив свою руково�
дящую роль в политической и экономической
жизни государства.

Другие утверждают, что КПК сохранит вер�
ность социалистическому пути развития. Ис�
пользуя гигантский вековой опыт борьбы, она
найдёт достойный ответ и на нынешний вы�
зов эпохи глобального кризиса мирового ка�
питализма.

Оба варианта предусматривают сокращение
государственных инвестиционных программ.
Что, несомненно, и будет реализовано. Но на
этом сходство двух вариантов будущего разви�
тия заканчивается. Реставрация буржуазного
хозяйства в Китае на базе социал�демократиче�
ской перестройки партии мне представляется
сомнительной. А вот серьёзные новации в рамках
китайского социализма вполне реальны и уже
просматриваются: полгода, прошедшие между
весенней сессией ВСНП и V пленумом ЦК
КПК, весьма показательны.

Главным направлением реформ сейчас пред�
ставляется поворот от ориентации на трудно�
предсказуемый мировой рынок к внутреннему.
Проблем здесь множество. Номенклатура това�
ров, производимых на экспорт и потребляемых
внутри страны, весьма различна. Более того,
очень разнится покупательная способность за�
рубежных и внутренних потребителей. Китай —
пока ещё бедная страна. И её внутренний рынок
серьёзно проигрывает внешнему.

Это реальная проблема. Но не безнадёга.
Пятилетка товарища Си ориентируется на
рост покупательной способности огромной
массы населения. И здесь уже сделано немало:
70 миллионов граждан КНР выведены из зоны
бедности. Они способны обеспечить рост по�
требления производимых товаров. А значит,
будут новые заказы для промышленности и
сельского хозяйства.

По оценкам международных экспертов, рабо�
чая сила в КНР существенно подорожала. Её
цена в некоторых отраслях уже превзошла соот�
ветствующий российский показатель. Это кате�
горически отрицает магистральный довод на�
ших либералов, упрямо утверждающих, что всё
«китайское экономическое чудо держится на
нищенской оплате труда». Пятилетка товарища
Си намерена убедительно доказать: в условиях
социализма рост обеспеченности народа, созда�
ние среднезажиточного общества полностью
соответствуют и гуманистическим основам со�
циалистической идеологии, и практике рацио�
нального ведения хозяйства.

Новая пятилетка, придавая огромное значе�
ние внутреннему рынку, вместе с тем не отрица�
ет и мирохозяйственных связей страны. Они бу�
дут развиваться — курс здесь продуман и реали�
стичен. Подтверждением тому недавнее реше�
ние мировых экономических инстанций о при�
дании национальной валюте — юаню — статуса
мировой резервной валюты. Во второй полови�
не 2016 года юань присоединится к «большой
четвёрке»: американскому доллару, британско�
му фунту, евро и японской иене. Очевидно, что
такая новация означает признание блистатель�
ных перспектив экономики КНР и готовность
мировых финансовых рынков учитывать влия�
ние китайской валюты на формирование «пока�
зателей заимствования».

Не менее серьёзный показатель стал значи�
тельным компонентом мирохозяйственных свя�
зей после недавнего государственного визита
Си Цзиньпина в Великобританию. Там была до�
стигнута договорённость о вложении крупных
китайских денежных средств (62 миллиарда
фунтов стерлингов) в британскую экономику.
Особенно впечатлило наблюдателей сообщение
о финансировании Пекином строительства ме�
стной атомной электростанции.

…Деньги — это, конечно, важно. Но не менее
важна и политическая атмосфера визита. Пока�
зательно, что Лондон напрочь отказался от всех
инспирируемых американцами разговоров о на�
рушении прав человека в КНР. Кому�то это по�
казалось неоправданной политической уступ�
кой «богатым китайским гостям». Ведь Англия
традиционно вела себя, мягко говоря, надменно
по отношению к «вождям жёлтых голодранцев».

Но времена меняются. И вот уже китайский
лидер является на торжественный королевский
приём в Букингемском дворце не в предписан�
ном европейским этикетом традиционном смо�
кинге, а в полувоенном френче — одежде вре�
мён классовой войны и великой победы. Крас�
ный Китай напомнил чопорной Европе кто есть
кто в нынешнем мире. Европа сигнал поняла:
Пекин намерен продолжать партию на глобаль�
ной политической шахматной доске, но он не
станет играть в поддавки.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Первая
пятилетка
товарища Си

В ЭТОТ праздничный день
известный политик, ли�
дер левого движения Ук�

раины Пётр Симоненко поч�
тил память погибших и возло�
жил цветы к памятнику гене�
рала Николая Ватутина и на
Мемориале Вечной Славы.

«Я хотел бы поздравить всех
граждан Украины, представи�
телей великого советского на�
рода, которые в годы Великой
Отечественной войны в ок�
тябрьские дни завершили ос�
вобождение нынешней терри�
тории нашей страны от немец�
ко�фашистских захватчиков.
Это вехи того величия и по�
двигов, за которые было за�
плачено кровью, потом, тру�
дом и жизнями многих людей.
Я хочу пожелать всем нашим
ветеранам и истинным патри�
отам Украины здоровья, счас�
тья и новых побед. Нам нужны
новые победы, чтобы угроза
фашизации и фашистская чу�
ма не вернулись на земли на�
шей родной Украины», — за�
явил Симоненко на Мемориа�
ле Славы.

По�своему отметили этот
день и представители киевской
хунты. Так, после церемонии
возложения цветов к тому же
Мемориалу по случаю 71�й го�
довщины освобождения Укра�
ины от гитлеровских захватчи�
ков председатель Верховной
Рады Владимир Гройсман вы�
разил уверенность, что на Укра�
ине стоит учредить праздник
«освобождения от российских
захватчиков». «Я убежден в том,
что у нас будет второй день та�
кого же праздника освобожде�
ния: один — от фашистских за�
хватчиков, а второй день мы бу�
дем праздновать освобождение

от соседей, от российских за�
хватчиков», — заявил Гройс�
ман. В свою очередь премьер�
министр Арсений Яценюк за�

верил общественность, что воз�
вращение украинских воору�
жённых сил на «восточную гра�
ницу неизбежно».

Приветствием «Слава Укра�
ине!», которое в годы Великой
Отечественной войны немец�
кое командование официально
разрешило националистам из
УПА использовать в качестве
заменителя нацистского
«Хайль Гитлер!», завершил
своё поздравление по случаю

освобождения страны от фа�
шистских захватчиков Пётр
Порошенко. Текст документа
опубликован только на украи�
ноязычной версии официаль�
ного сайта президента.

Народу Украины к подобному
не привыкать. У наследников
бандеровцев наблюдается пол�
ное отсутствие понятия святыни
и собственного достоинства,

как бы они ни называли свои
псевдореволюции. Их активис�
ты из «Автомайдана» заявили о
намерении 2 ноября провести
конкурс «на лучшее исполнение
патриотической песни» на Ку�
ликовом поле в Одессе.

Именно 2 ноября исполня�
ется полтора года трагедии в
Одессе, когда была совершена
попытка сжечь сотни антимай�
дановцев в Доме профсоюзов.
По этому случаю на Кулико�

вом поле в этот день планиру�
ется памятная акция, о прове�
дении которой сообщил акти�
вист «Куликова поля» Морис
Ибрагим: «Со дня трагедии 
2 мая 2014 года расследование
почти не сдвинулось с места.
Якобы уничтожены улики, как
заявляет ООН. Но одесситы
помнят об этой страшной тра�
гедии и НИКОГДА не забудут!

Дорогие одесситы, приходите,
вместе зажжём свечи памяти и
возложим цветы!»

О ТЛИЧАЕТСЯ своеобра�
зием понимание воору�
жёнными силами Украи�

ны и режима прекращения огня.
По сообщению из минобороны
ДНР, он нарушался 16 раз за сут�
ки. Согласно данным ведомст�
ва, под огнём ВСУ оказались се�
ло Спартак и посёлок Жабичево

близ аэропорта Донецка, сама
территория аэропорта, посёлок
Старомихайловка на западной
окраине столицы, посёлок Бат�
мановка под Горловкой. Как от�
метили в министерстве оборо�
ны, с позиций противника в
Опытном и Авдеевке вёлся
огонь из миномётов калибрами
82 и 120 миллиметров. Кроме
того, разведка ДНР зафиксиро�
вала местонахождение украин�
ских танков и самоходной ар�
тиллерии вблизи линии сопри�
косновения. «В населённом
пункте Новосёловка�Первая, в
17 км от линии соприкоснове�
ния сторон, установлено место�
нахождение САУ 2С1 «Гвозди�
ка» в количестве пяти единиц.
Кроме того, в населённых пунк�
тах Авдеевка и Опытное отмече�
но прибытие до 10 танков», —
сообщил заместитель команду�
ющего корпусом минобороны
ДНР Эдуард Басурин.

Также он информировал, что
боевики националистических
группировок «Азов», «Днепр» и
«Львов» численностью до 2000
человек полностью вышли из
подчинения ВСУ и расположи�
лись вблизи линии соприкос�
новения в районе между насе�
лёнными пунктами Новгород�
ское и Троицкое (под Горлов�
кой). В этом же районе отмече�
но сосредоточение в наруше�
ние минских соглашений 50
единиц техники, в частности
танков, БМП, БТР и полевой
артиллерии. «Руководство ВСУ
не способно контролировать
подразделения националисти�
ческих батальонов, только
формально вошедших в подчи�
нение минобороны Украины»,
— подчеркнул Басурин.

И вот новое сообщение мин�
обороны ДНР за 28 октября: ук�
раинские силовики 21 раз за
сутки нарушили «режим тиши�
ны» на линии соприкоснове�
ния с силами Донецкой народ�
ной республики. Обстрелам
подверглись населённые пунк�
ты Спартак и Жабичево в севе�
ро�западных пригородах До�
нецка, окрестности «Вольво�
Центра» в Куйбышевском рай�
оне столицы ДНР и территория
Донецкого аэропорта. Огонь
вёлся из миномётов калибрами
82 и 120 миллиметров, гранато�
мётов и стрелкового оружия.

В.М.Т.

●● АНКАРА. За четыре дня до парла$
ментских выборов в Турции было прекра$
щено вещание оппозиционных каналов ме$
диа$холдинга «Коза$Ипек», в который вхо$
дят 22 компании. 28 октября полиция штур$
мовала стамбульский офис телеканалов
«Богюн ТВ» и «Канал Тюрк». «Свободную
прессу не остановить!» — скандировали со$
бравшиеся манифестанты. Участники про$
тестов убеждены, что на такой шаг власти
пошли для того, чтобы получить полный
контроль над СМИ накануне голосования.
Демонстрация закончилась столкновения$

ми с полицией, пустившей в ход дубинки и
водомёты для разгона протестующих.

●● ПРАГА. Аббревиатура Евросоюза в
стилистике фашистской свастики. Не$
сколько тысяч человек, недовольных исла$
мизацией Европы и притоком нелегальных
мигрантов, вышли на улицы столицы Че$
хии и других крупных городов страны. «За$
кройте границы!» и «Меркель — могиль$
щик Европы!» — главные лозунги акции.
Поддержать чехов приехали и лидеры ан$
тиисламских движений Польши и Герма$
нии. По мнению организаторов демонстра$

ции, Старый Свет больше не способен при$
нимать беженцев, а диктат со стороны та$
ких стран, как ФРГ, в отношении миграци$
онной политики других членов ЕС чреват
развалом Евросоюза, социальными, эконо$
мическими и санитарными проблемами.

●● ВАШИНГТОН — ЯУНДЕ. США
взялись за «Боко харам»: для помощи в
борьбе с этой исламистской группировкой,
чьё название переводится как «западное об$
разование — грех», Белый дом направляет в
Камерун 300 американских военных, кото$
рые будут выполнять разведывательные

функции и передавать информацию Объеди$
нённому контингенту стран Западной Аф$
рики (ОКСЗА), противодействующему исла$
мистам в регионе. «Боко харам», в марте
присягнувшая на верность «Исламскому го$
сударству», действует в Нигерии, но с не$
давних пор совершает нападения и на тер$
ритории соседних государств. Она активи$
зировалась в Камеруне после того, как ар$
мия этой страны присоединилась к антитер$
рористической операции ОКСЗА.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

К АК ЗАЯВИЛ ОН агент�
ству LETA, в минувшие
три года рождаемость

медленно росла, но в 2015�м
начала падать. В республике
много потенциальных родите�
лей, которые хотели бы иметь
детей, но не желают попадать в
зону риска бедности и откла�
дывают деторождение.

«Что думает семья, планиру�
ющая ребёнка, когда слышит о
том, что правительство боль�
ше не будет помогать семьям,
которым не досталось места в
муниципальных детских са�
дах?» — задаётся вопросом де�
мограф.

Даже если правительство
завтра исправит свою ошибку,
ответственные семьи не будут
спешить с рождением ребён�
ка, зная, что со стороны госу�
дарства в любой момент могут
последовать «сюрпризы». Не
улучшает ситуацию и бюджет
2016 года, считает Межс, так
как правительство выбрало
модель дифференцированно�

го необлагаемого минимума,
не учитывающую число детей
в семье.

За девять месяцев нынеш�
него года в Латвии уменьши�
лась рождаемость — с января
по сентябрь зарегистрирова�
но 16390 новорождённых,
что на 167 детей меньше, чем
в 2014 году. При этом увели�
чилась смертность. За три
квартала 2015�го зарегистри�
ровано 21287 умерших, что
на 280 человек, или 1,3%,
больше, чем годом ранее.

Главной причиной сниже�
ния рождаемости в этой в
прошлом весьма благополуч�
ной советской республике
по�прежнему являются слож�
ная социально�экономичес�
кая ситуация и связанная с
ней массовая миграция в по�
исках достойной жизни эко�
номически активных людей
— потенциальных родителей.
Естественный прирост насе�
ления остаётся здесь негатив�
ным начиная с 1991 года.

НА ЮГО$ЗАПАДЕ ПЕРУ, в городе Куско, протестующие индейцы на днях заблокировали проезд
туристов к Мачу$Пикчу — «потерянному городу инков», находящемуся на вершине горного хребта

на высоте 2450 метров над уровнем моря и удостоенному в 2007 году звания Нового чуда света. Пово$
дом для многочисленной акции, сообщает интернет$сайт VistaNews, послужило принятие закона, поз$
воляющего крупным компаниям выкупать якобы «наименее значимые археологические памятники» и
строить на их территории рестораны. Митингующие добиваются отмены закона.

Раймундо ГАРСИА.
Фото с сайтов s.kathimerini.gr и vistanews.ru

П РЕЗИДЕНТ Венесуэлы Николас Мадуро
обратился к гражданам страны с призывом
защитить «мир и спокойствие» в день пар�

ламентских выборов, намеченных на 6 декабря
2015 года. Он также призвал венесуэльцев начать
сбор подписей в поддержку так называемого об�
щественного договора, цель которого — обеспе�
чить уважение к итогам выборов и избежать наси�
лия и кровопролития, сообщает агентство AVN.

В своей еженедельной телепрограмме глава
Боливарианской республики заявил, что левые

силы обязаны удвоить усилия и выиграть пред�
стоящие выборы, а сами выборы должны быть
«прозрачными, демократическими, уважающи�
ми Конституцию». Общественности же надле�
жит повысить бдительность, чтобы избиратель�
ная кампания не омрачилась протестными ак�
циями, провокациями, саботажем. Поддержку
общественному договору об уважении итогов
парламентских выборов, сообщает агентство
«Регнум», выразил и парламент Венесуэлы. 

Тем временем лидеры правых групп страны не
поддержали этот документ, комментирует La
Radio del Sur. Последние месяцы активно исполь�
зуются оппозицией в собственных целях. Прези�
дент Национальной ассамблеи Венесуэлы Диос�
дадо Кабельо подчеркнул, что оппозиция осно�
вывает свою предвыборную кампанию на эскала�
ции насилия и нагнетании напряжённой обста�
новки в обществе, сообщает AVN. В интервью го�
сударственной телекомпании Venezolana de televi�
sion Кабельо отметил, что у оппозиционных пар�
тий и политиков нет внятной программы, кото�
рая бы наглядно продемонстрировала их преиму�
щества, поэтому оппозиция делает ставку на ор�
ганизацию беспорядков, как это было в 2014 году.

Латинская Америка

Мадуро призвал удвоить усилия

Нужны новые победы
над фашистской чумой

Ровно 71 год назад благодаря успешному
проведению Восточно�Карпатской наступа�
тельной операции соединениями Четвёртого и
Первого Украинских фронтов советские войска
окончательно освободили территорию Украины
от немецко�фашистских захватчиков. 

● В свой первый рейс 24 октября отправился гружённый
электромеханическими товарами поезд, связывающий ки7
тайский город Ухань провинции Хубэй и Москву. Состав из 41
вагона преодолеет 9779 километров и доберётся до москов7
ской станции Кунцево за 12 дней. В целях снижения себесто7
имости эксплуатации рейса на обратном пути поезд повезёт
в КНР древесину.

Сообщает Синьхуа

Индейцы возмущены

Прибалтийский блеф

Родители
не хотят беднеть

Если государство не усилит поддержку се�
мей с детьми, рождаемость в Латвии продол�
жит падать, считает демограф Илмар Межс, об
этом сообщает «Регнум» со ссылкой на интер�
нет�портал Rus.delfi.lv. 
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РЕПЕРТУАР НА НОЯБРЬ 2015 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00, 
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель — народная артистка СССР Т. В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА

1, 8, 22 КАК БОГИ… (премьера) Ю.М. Поляков
3, 24 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА В. Шекспир
4, 26 ДИКАРКА А.Н. Островский
5, 14, 28 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
6, 13, 19, 29 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА А.Н. Островский

(ГРЕХ ДА БЕДА НА КОГО НЕ ЖИВЁТ)
(премьера)

7, 21 ГАМЛЕТ (премьера) В. Шекспир
10 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
11 НА ДНЕ М. Горький
12 КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ С.С. Говорухин,

Ю.М. Поляков
15 ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН М.А. Булгаков
17 ДАМА�НЕВИДИМКА П. Кальдерон
18 ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ Р.Б. Шеридан
20 СТАРАЯ АКТРИСА НА РОЛЬ Э.С. Радзинский

ЖЕНЫ ДОСТОЕВСКОГО
25 ТАЙНА ДВЕРИ ОТЕЛЯ «РИГАН» А. Эйкбурн

МАЛАЯ СЦЕНА

1, 25 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ (премьера) А.Н. Арбузов
4 ТАКАЯ ЛЮБОВЬ П. Когоут
6, 29 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
8, 22 ДОМИК НА ОКРАИНЕ (премьера) А.Н. Арбузов
11 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ (премьера) Э.М. Ремарк
13 ПРОВИНЦИАЛКА И.С. Тургенев
20 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН Ж.Б. Мольер

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ

1, 3, 5, 7, 14, СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
22, 28
4, 8, 21, 29 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
6, 15 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

Ответы на кроссворд «В мире искусства», 
опубликованный в № 118

По горизонтали: 5. Сопрано. 6. Блантер. 9. Турне. 10. Комуз. 11.
Виола. 13. Розов. 14. Авлос. 18. Нурали. 19. Припев. 20. Легато.
21. Наумов. 24. «Театр». 26. Гамма. 27. Галоп. 28. Амати. 29. «Нор!
ма». 30. Папанов. 31. Смѐтана.

По вертикали: 1. Коровин. 2. Вакула. 3. Фабула. 4. «Ревизор». 7.
Детонирование. 8. Аккомпанемент. 12. Лауреат. 15. «Воевода». 16.
Парад. 17. Титул. 22. Левитан. 23. Россини. 25. Романс. 27. Гамлет.

По горизонтали: 5. Город в Лат!
вии. 6. Ночная птица. 9. Славя!
но!русский мифологический
персонаж. 10. Рабочий объём
всех цилиндров двигателя внут!
реннего сгорания. 13. Животно!
водческая постройка. 14. Данное
португальцами название чинов!
ников феодального Китая. 15.
Род длиннохвостых попугаев. 
17. Жук!долгоносик, вредитель
плодовых культур. 19. Рукоятка
какого!нибудь орудия (по 
С. Ожегову). 20. Старинный лют!
невидный щипковый инстру!
мент, бытовавший в Восточной
Украине. 21. Ветвящийся отрос!
ток нервной клетки (нейрона),
воспринимающий сигналы от
других рецепторов. 25. Кисломо!
лочный продукт. 29. Наплыв на
стволе дерева. 31. Переплётный
материал. 32. Русский советский
поэт!лирик, песенник («Жди
солдата»). 33. Самый крупный
остров Малайского архипелага.
34. Высокий, сужающийся квер!
ху сосуд. 35. Запрет, отмена. 36.
Деление шкалы измерительного
прибора, от которого отсчитыва!
ют значения измеряемой физи!
ческой величины.

По вертикали: 1. Хищная
птица. 2. Замечание автора тек!
ста (книги, рукописи). 3. Ос!
новная проводящая ткань выс!
ших растений, древесина. 4.
Период жизнедеятельности
растений. 7. Старинный рус!
ский головной убор замужней
женщины. 8. Небольшой ди!
ван. 11. Местный сильный ве!
тер; обычно бывает зимой в не!
которых морских районах. 12.
Синоним всякого хлеба в зерне
или на корню. 16. Служебное
помещение на судне. 18. Офи!
циальный документ. 19. Ста!
ринная путевая мера в России,
равная 5 км. 22. Бурятский на!
родный хороводный танец. 23.
Английский писатель, автор
повести «Трое в лодке, не счи!
тая собаки» (1889 г.). 24. Псев!
доним А. Герцена. 26. Рабочий
орган жатвенной части убороч!
ных машин. 27. Система идей в
той или иной отрасли знания.
28. Химический элемент, газ.
29. Продукт сухой перегонки
древесины (обычно листвен!
ных пород). 30. Мужские расте!
ния конопли, а также домотка!
ный холст из этой конопли.

10 дней календаря

1 ноября
— 70 лет назад СНК СССР

принял постановление «О меро�
приятиях по восстановлению раз�
рушенных немецкими захватчи�
ками городов РСФСР: Смолен!
ска, Вязьмы, Ростова!на!Дону,
Новороссийска, Пскова, Севас!
тополя, Воронежа, Новгорода,
Великих Лук, Калинина, Брян!
ска, Орла, Курска, Краснодара и
Мурманска».

— 115 лет назад родился А.В.
Власов (1900—1962) — советский
архитектор. Был главным архи!
тектором Киева (1944—1950) и
Москвы (1950—1955). Руководил
послевоенной застройкой Кре!
щатика в Киеве, сооружением
стадиона им. В.И. Ленина в
Москве и др. Лауреат Ленинской
и Сталинской премий.
2 ноября

— 1939 г. — Верховный Совет
СССР принял закон о включе�
нии Западной Украины и Запад�
ной Белоруссии в состав Союза
ССР и воссоединении их с
УССР и БССР.
3 ноября

— 50 лет назад закончилось
строительство первого в Тюмен�
ской области магистрального
нефтепровода Шаим—Тюмень.

— 120 лет назад родился Э.Г.
Багрицкий (1895—1934) — со!
ветский поэт, автор революци!
онно!романтических стихов и
поэм («Дума про Опанаса»,
«Смерть пионерки» и др.), от!
разивших героику Граждан!
ской войны и становление но!
вого социалистического мира.

— 115 лет со дня рождения
М.Ф. Астангова (1900—1965) —
актёра театра и кино, народно!
го артиста СССР, лауреата Ста!
линских премий.
4 ноября

— 95 лет назад были образо!
ваны Вотская, Марийская и
Калмыцкая автономные облас�
ти. Теперь соответственно —
Удмуртская Республика, Рес!
публика Марий Эл и Респуб!
лика Калмыкия в составе РФ.

— 45 лет назад в приморском
посёлке Зелёный Мыс, в устье
реки Колымы, была поставлена
под нагрузку первая в Заполярье
плавучая электростанция «Се�
верное сияние».

— 115 лет назад родился С.Д.
Васильев (1900—1959) — кино!
режиссёр и сценарист, народ!
ный артист СССР, поставив!
ший в содружестве с Г.Н. Васи!
льевым фильмы «Чапаев»,
«Волочаевские дни», «Фронт».
Лауреат Сталинских премий.
5 ноября

— День военного разведчика.
— 70 лет назад вступил в

строй Московский шинный за�
вод.
6 ноября

— 85 лет назад состоялось
открытие Первого московского
часового завода им. С.М. Киро�
ва. Ныне — АО «Первый мос!
ковский часовой завод».

— 55 лет назад вступил в
строй Киевский метрополитен.

— 150 лет со дня рождения
Д.Н. Прянишникова (1865—
1948) — одного из основопо!

ложников отечественной агро!
химии, академика АН СССР и
ВАСХНИЛ, Героя Социалис!
тического Труда, лауреата пре!
мии им. В.И. Ленина (1926 г.) и
Сталинской премии.
7 ноября

— 98!я годовщина Великой
Октябрьской социалистической
революции.

— День Октябрьской револю�
ции в Республике Беларусь. От!
мечается как государственный
праздник, являясь нерабочим
днём.

— 95 лет назад началась Пе�
рекопско�Чонгарская операция
Красной Армии (7—17 ноября
1920 г.), в результате которой
от белогвардейских войск был
освобождён Крым.

— 1941 г. — на Красной пло�
щади состоялся военный парад в
ознаменование 24�й годовщины
Великой Октябрьской социали�
стической революции, на кото�
ром с трибуны Мавзолея к вой�
скам, уходящим на фронт, обра�
тился в речью Верховный Глав�
нокомандующий И.В. Сталин.

— 85 лет со дня основания
Коммунистической партии Фи�
липпин.

— 85 лет со дня открытия
Мемориального музея!запо!
ведника «Сибирская ссылка
В.И. Ленина». Теперь — Госу!
дарственный историко!этно!
графический музей!заповед!
ник «Шушенское» (Краснояр!
ский край).
8 ноября

— 1917 г. — II Всероссийский

съезд Советов объявил о пере�
ходе всей власти Советам.
Съезд принял декреты о мире,
о земле и сформировал первое
Советское правительство —
Совет Народных Комиссаров
во главе с В.И. Лениным.

— 140 лет назад родился Е.В.
Тарле (1875—1955) — совет!
ский историк, академик АН
СССР, лауреат Сталинских
премий.

— 120 лет со дня рождения
А.И. Нестерова (1895—1979) —
советского терапевта, акаде!
мика АМН СССР, Героя Соци!
алистического Труда, лауреата
Ленинской премии.
9 ноября

— Международный день
борьбы с фашизмом и антисеми�
тизмом. Годовщина еврейских
погромов в Германии в 1938 г.
(«Хрустальная ночь»).

— 70 лет назад началось
строительство первого совет�
ского плутониевого предприятия
«Маяк» и при нём — города Че�
лябинск�65 (ныне город атом!
щиков Озёрск).
10 ноября

— 45 лет назад в Советском
Союзе был осуществлён запуск
автоматической станции «Лу�
на�17», которая впервые в ис!
тории доставила на поверх!
ность Луны управляемый с
Земли самоходный аппарат
«Луноход!1».

— 120 лет назад родился Т.С.
Мальцев (1895—1994) — но!
ватор сельскохозяйственного
производства.

К СЧАСТЬЮ, столь неза!
видная участь обошла
стороной общепризнан!

ного красавца европейского
кинематографа — знаменитого
французского актёра Алена
Делона, отмечающего 8 ноября
80!летний юбилей. Правда, не!
отразимость на экране далеко
не всегда играла ему на руку:
кумира многих поколений и по
сей день нередко обвиняют в
том, что свою легендарную
красоту он превратил в бренд,
который нещадно эксплуати!
ровал. Впрочем, такие упрёки
обычно слышатся от тех, кто
рассматривает творчество Де!
лона исключительно сквозь
призму его незабываемых си!
них глаз. Бесспорно, изначаль!
но француз попал в кино толь!
ко благодаря счастливому слу!
чаю и незаурядным внешним
данным. Однако вряд ли Алену
удалось бы задержаться там на
многие десятилетия и снискать
мировую славу, не обладай он
подлинным обаянием и даром
лицедейства, способностью
влюблять в себя публику и уме!
нием раскрывать на экране
сложные и разнообразные ха!
рактеры — будь то киллер или
Казанова, преступник или
блюститель закона, авантю!
рист или политик. 

На самом деле за свою более
чем полувековую карьеру Де!
лон не слишком часто играл
обольстителей. Его, скорее,
можно назвать королём полара
— смеси полицейского боеви!
ка с детективом: ведь цент!
ральными персонажами, про!
шедшими через всю кино!
жизнь актёра, были полицей!
ские и преследуемые законом.
Главное же, кинозвезду Старо!

го Света привлекали не только
бунтари и искатели приключе!
ний, но и отторгнутые общест!
вом личности «со сдавшими
тормозами», невольные жерт!
вы обстоятельств, пытающие!
ся переломить судьбу. В по!
служном списке Алена есть це!
лый ряд социально!психоло!
гических лент: «Двое в городе»,
«Вдова Кудер», «Первая ночь
покоя», «Месье Кляйн», «Как
бумеранг», «Раса господ», бла!
годаря которым артист по пра!
ву вошёл в плеяду «священных
чудовищ французского кине!
матографа» наряду с Жаном
Габеном, Жераром Филипом,
Жаном Маре. 

Чтобы окончательно дока!
зать, что творчество Делона —
отнюдь не сплошная эксплуа!
тация внешних данных, доста!
точно напомнить: свою един!
ственную премию «Сезар» —
высшую награду французской
киноакадемии (аналог амери!
канского «Оскара») — Ален
получил за фильм Бертрана
Блие «Наша история», в кото!
ром с риском для карьеры сыг!
рал не традиционного роково!
го красавца, а небритого алко!
голика с помятым лицом. 

К тому же вряд ли такие
гранды европейской киноре!
жиссуры, как Висконти, Анто!
ниони, Клеман, Мельвиль или
Лоузи, стали бы неоднократно
снимать в своих картинах Де!
лона, будь он обыкновенной
пустышкой со смазливой мор!
дашкой. Да и выдающиеся
партнёры и партнёрши Алена
— Жан Габен, Бёрт Ланкастер,
Лино Вентура, Симона Синьо!
ре, Анни Жирардо — никогда
не вошли бы в один кадр с тем,
кого считали всего лишь за!

урядным красавчиком, и уж
тем более не согласились бы
вторично встретиться с ним на
съёмочной площадке. Но, об!
ладая особым магнетизмом,
Делон умел влюблять в себя
любую публику, в том числе и
опытных коллег по цеху. Не
зря великий Габен сыграл с
ним аж в трёх лентах («Мело!
дия из подвала», «Сицилий!
ский клан», «Двое в городе»), а
оскароносная и очень разбор!
чивая в «напарниках» Синьоре
— в двух («Вдова Кудер», «Сож!
жённые риги»).

Говоря о творчестве Делона,
нельзя забывать, что на опреде!
лённом этапе карьеры он стал не
только актёром, но и продюсе!
ром и с этого момента, увы, ока!
зался между молотом и нако!
вальней, отчаянно пытаясь
«сбалансировать» привержен!
ность к качественному, интел!
лектуальному кино и необходи!
мость отдавать предпочтение
коммерческим, беспроигрыш!
ным, с точки зрения кассовых
сборов, сюжетам. Угождая эсте!
там, он терял деньги, а снимая и
снимаясь на потребу публике,
получал отповедь от кинокрити!
ков. Не случайно в лентах вели!
ких мастеров Старого Света Де!
лон выглядит превосходно (об!
разы, созданные Аленом на заре
его блистательной карьеры в
«Затмении», «Рокко и его брать!
ях», «Леопарде», «На ярком
солнце», позднее вошли во все
учебники по киноискусству), а
вот в собственных картинах —
значительно слабее. Впрочем,
это нисколько не умаляет его
достоинств как одного из ярчай!
ших представителей мирового
киноискусства второй полови!
ны XX века. 

Актёр кино и театра, режис!
сёр, продюсер, сценарист,
Ален Делон — живое воплоще!
ние афоризма Томаса Манна:
«Талант — это способность об!
рести судьбу». Именно про та!
ких, как он, говорят: «Человек,
сделавший себя сам». И хотя
имя знаменитого сердцееда,
по!прежнему считающегося
эталоном мужской красоты,
всегда было овеяно слухами —
артиста обвиняли в связях с
марсельской мафией и финан!
совых махинациях, в поломан!
ных женских судьбах и даже в
убийстве, — импозантный
француз по праву заслужил ти!
тулы символа эпохи, мужчи!
ны!мифа, легенды, нацио!
нального героя. За свою дол!
гую жизнь в «важнейшем из
искусств» он снялся в сотне
фильмов, в большинстве из ко!
торых сыграл главную роль.

Делона нередко называют
баловнем фортуны (такая го!
ловокружительная карьера для
обладателя диплома мясника,
не окончившего даже среднюю
школу!), забывая о том, как
долго и упорно Алену при!
шлось доказывать, что он не
просто типичный красавчик, а
личность, актёр: ведь призна!
ние людьми самобытности и
многогранности его человечес!
кой натуры было для артиста
чрезвычайно важным момен!
том. И остаётся таким по сей
день, когда он уже больше не
снимается, но продолжает вы!
ходить на театральную сцену,
часто вспоминая высказыва!
ние одного из своих героев:
«Старость — самое неожидан!
ное, что подстерегает нас в
жизни». 

Ален Делон всегда пользо!

вался огромной популярнос!
тью в нашей стране, особенно
после того, как в 1979 году на
экраны в СССР вышел поли!
тический детектив Александра
Алова и Владимира Наумова
«Тегеран!43», в котором актёр
исполнил роль инспектора
Фоша. Кстати, в 2012!м фран!
цуз вновь удостоил вниманием
наш кинематограф, снявшись
в ленте «С Новым годом, ма!
мы!», где сыграл самого себя в
одной из новелл. К сожале!
нию, советскому зрителю Ален
Делон был больше известен по
приключенческим фильмам
(«Чёрный Тюльпан», «Зорро»)
и лентам в стиле полар
(«Смерть негодяя», «Троих на!
до убрать», «Слово полицей!
ского», «За шкуру полицейско!
го», «Не будите спящего поли!
цейского», «Неукротимый»).
Поэтому неудивительно, что в
1978 году в знаменитом мульт!
фильме Ефима Гамбурга «Ог!
рабление по…» появился пер!
сонаж!пародия на Делона как
героя многочисленных боеви!
ков. Увековечила имя кино!
звезды и рок!группа «Наутилус
Помпилиус», утверждавшая в
своём шлягере: «Ален Делон не
пьёт одеколон, а пьёт двойной
бурбон».

В 2005 году французский ак!
тёр, прибывший в Москву на
церемонию закрытия между!
народного кинофестиваля
«Лики любви», был удостоен
почётной награды за долгую
творческую жизнь в кино «как

самый романтический любов!
ник и самый неотразимый
мужчина века». На вопрос
журналистов: «Трудно ли быть
идолом?» — он, нисколько не
смущаясь, ответил: «Если бы
мне это не нравилось, сделал
бы всё, чтобы перестать быть
полубогом». Да, актёр по!
прежнему уверен в своей неот!
разимости, хотя теперь уже от!
носится к ней — как к остаткам
былой роскоши — с иронией.
Наверно, именно поэтому од!
ной из последних работ в ки!
нокарьере Делона стала роль
Гая Юлия Цезаря в комедии
«Астерикс на Олимпийских
играх», где артист, стоя с жи!
вым леопардом у громадного
зеркала, произносит монолог,
в котором, шутливо используя
названия своих фильмов, про!
возглашает:

Не властно время, 
он мужает…

Не седина в его волосах, 
а блеск…

Цезарь бессмертен… 
надолго!

Цезарь всего достиг, всех
покорил!

Он леопард! Он самурай!
Он ничего никому 

не должен — ни Рокко,
ни его братьям, 
ни сицилийскому клану…
Цезарь из расы господ…
Премия «Сезар» за лучшего

императора — Цезарю!
Аве мне!

Елена МОРОЗОВА.

●● Ален Делон и Жан Габен в фильме «Двое в городе». ●● Кадр из фильма «Тегеран�43».
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Ален Делон:
талант и судьба

Бытует миф, будто для взлёта на кинематографический олимп мужчине достаточно обладать
красотой Аполлона и умением подать себя перед камерой. А если эффектные внешние данные
ещё и приправлены хотя бы крупицей актёрского таланта, то успех обладателю ангельского «ли-
ка» просто гарантирован. Однако на практике сногсшибательная внешность зачастую лишь пре-
вращает артистов в заложников диктуемого ею шаблонного амплуа героев-любовников. 

Владимир Высоцкий
просыпался ферзём

Владимир Высоцкий метеором пронёсся по
небосклону советской культуры, оставив после
себя яркие самобытные песни и стихи.

Е ГО ТВОРЧЕСТВО не
прошло и мимо шахмат: в
Советском Союзе они

являлись элементом не только
спорта, но и культуры и искус!
ства. В стихах, в песнях поэта
тема древней игры постоянно
присутствует:

Спать ложусь я — вроде
пешки,

Просыпаюся — ферзём!
Но есть посвящённый шах!

матам целый рассказ, которым
хочется с вами поделиться.

Об игре в шахматы

Если вам предложат играть в
шахматы, никогда не говорите:
«Не умею». Скажите: «Умею,
но не хочу». Теперь!то я знаю
это золотое правило. Но тог!
да!..

Когда он подошёл ко мне, я
сидел в парке и мирно читал
газету. В глазах у него была то!
ска, а под мышкой — шахмат!
ная доска.

— Сыграем? — спрашивает
он неуверенно, заранее пред!
полагая отрицательный ответ.

— Я не умею!
— Как?! — он чуть подпры!

гивает и смотрит на меня, как
на марсианина. На лице выра!
жается неподдельное удивле!
ние, но через секунду оно сме!
няется выражением дикой ра!
дости:

— Не умеете?! Молодой че!
ловек! Я вас мигом научу. Каж!
дый интеллигентный человек
обязан уметь играть в шахма!
ты!

Он раскрывает доску:
— Все великие люди умели и

любили играть в эту замеча!
тельную игру.

Я слабо сопротивляюсь, но
после этого аргумента сдаюсь. А
мой новый знакомый уже рас!
ставляет белые и чёрные фигур!
ки и попутно совершает краткий
экскурс в историю шахмат. Я уз!
наю, что их изобрели в Индии,
узнаю также несколько пугаю!
щих фамилий: Капабланка, Эй!
ве, потом более знакомые: Чиго!
рин, Алехин и, наконец, извест!
ные: Ботвинник, Смыслов.

На секунду он останавливает!
ся и спрашивает:

— Так вы никогда!никогда?..
Я делаю неопределённый

жест, но он продолжает:
— Ай!ай! А с виду такой ум!

ный молодой человек... Но ниче!
го, это поправимо. Ну!с, на дос!
ке шестьдесят четыре клетки...

Я быстро пересчитываю клет!
ки — действительно, шестьдесят
четыре.

— Да вы перемножьте восемь
на восемь, — советует он. Пере!
множаю. Получается опять
шестьдесят четыре.

— Поразительно?
— Бывают ещё стоклеточ!

ные доски, но это для шашек.
— В шашки я умею, — хвас!

таюсь я.
— Эта фигура называется ла!

дьёй.
— Это та, что похожа на ба!

шенку?
— Да. Она ходит по горизон!

тали. Ясно? А конь — он ходит
буквой «Г».

— И только? Маловато! Если
бы я жил в Индии, я бы приду!
мал ему ещё одну букву. «Ы»,
например!

Острота получается неуклю!
жая, но партнёр мой снисходи!
тельно и оглушительно смеёт!
ся и продолжает:

— Это слон. Он ходит по ди!
агонали.

(Продолжение следует…)

В свободную минуту

Г. Ринк, 1924 год

Белые начинают и выигрыва�
ют.

1. Крg2! Лh4 2. Крg3 Лh6
3. Лa5+.


